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日工販副会長

高　林　利　男
（丸紅マシンツールズ㈱　取締役社長）

独断と偏見による
今後の日本の工作機械受注予想

　今年度も工作機械業界は好調な受注を継続しておりましたが、6月から潮目が大きく変

わったと私はみています。

　確かに受注総額は昨年比多少のアップを維持してきましたが、外需が大きくダウンし内需

が各種補助金のお蔭で大きくアップして総額では1,300億円近辺を維持しているのが現状

です。

　この原稿を書いているのは9月の中旬であり、下期～来期を予想するであろう9月度の受

注累計が集計されていませんが、私は9月以降も外需は伸びる兆しがなく、内需は補助金

の割り当ても終了することから受注ベースでは徐々に低下していくだろうと予想しています。

　出来れば私の予想が外れてほしいと願っておりますが、いずれにしても設備投資意欲は盛

り上がりに欠けているように思えます。少なくともグローバルベースでみても昨年ほどの投資

意欲は感じられないというのが私の実感です。

　私も長年、工作機械業界に携わっておりますので、これからしばらくは受注が下降し、低

空から中空飛行の状態が続いても全然驚くべき状態ではないと思っています。昔からこの業

界は5年～6年のインターバルで好不況を繰り返してきました。業種、機種により多少のバ

ラツキはありますが、概ね好況が既に6年以上継続しています。過去の歴史からみても、い
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つ悪くなってもおかしくない時期に差し掛かっております。ただ過去と現在で大きく違うのは、

中国経済の好不況が工作機械需要動向に大きく関わっていることです。中国経済は大半の

人は減速すると見ていますが、多少回復する要素も色んな面で見受けられますので、案外

工作機械の高受注も続くかもしれないという少しの期待も持っています。しかし、日本より先

に下降局面に入っている欧州工作機械メーカーの必死の受注対応により、日本の工作機械

メーカーは苦戦を強いられると思っています。また、現在の北米向けの好受注も中国経済の

動向次第では、減速する危険性が多分にあるのではないかと思っています。

　一方、自動車、航空機を始め環境改善に対応した革新的技術がらみの最終商品が次々

に誕生しておりますので、それに対応した工作機械は今後も更に伸展するであろうと思ってい

ます。

　以上から判断し日本の工作機械受注は、2015年は昨年並み、2016年から2018年くら

いまでは月1,000億円から1,100億円程度（外需：内需＝6：4）で推移するのではないかと

予想します。

　我々、工作機械を販売する人間は、どんな需要状況になろうと驚かず、慌てず真摯な姿

勢で販売活動を継続していくことが大事であり、決して売上獲得だけで異常な値引き競争を

煽らないことが長い目でみて、日本の工作機械業界の健全な発展に寄与するのではないか

と思います。

　勝手な予測をして皆様を困惑させたこと、お許しください。

　今後も日本工作機業界の発展のために微力ですが貢献していきたいと、日々思っておりま

すので、皆様 何卒宜しくお願い致します。
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工作機械国際見本市EMO2015
 

　EMO2015が10月5日より10日までの6日間6年ぶりにイタリア、ミラノ市郊外にあるミラノ国際展示

場にて開催されました。今回のスローガンは『Let’s build the future（未来をつくろう）』。来場登録者数

は120カ国から155,362人とのことで、イタリア以外からの来場は51％となるという報告です。外国からの

国々のなかで第一位はドイツで12％を占め続いてスイス、日本、フランス、トルコ、中国、ロシア、スペイン、

スエーデン、オーストリア、台湾、チェコ、韓国、イスラエルといった順になっています。地域別にみますと欧

州からは全体の62％、アジアから32％と前回に比べ増加しています。一方米国からは前回に比べ来場者数

は増加しているのですが、全体からみれば4％減少しています。ミラノで開催された前回の2009年と比べ

ますと12％増の出品者数1,600で、展示面積も26％増の120,000平方メートルでした。また来場者数も

前回に対して25％も増加しています。その他の来場者数では報道関係者が400人、そして工業高校、大学

からは4,040人とのことでどの会場でも学生の姿が目立ちました。
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　会場は縦長で両サイドに各会場があり会場上2階は動く歩道によって移動出来るようになっていますが一

番端の会場14号館、16号館まではかなりの距離があります。

　これまでの工作機械見本市で躍進が目立った中国の工作機械メーカー大手である瀋陽机床、大連机床

が不参加でしたが、中国勢の出展がほとんど無かったのは印象的でした。工作機械出展の動向ではAM（ア

ディティブマニュファクチャリング）技術、高効率化、複合加工が印象に残りましたが、話題の「インダストリー

4.0」についてはドイツ勢と一部日本勢以外にはこれを意識した出展はあまり見受けられませんでした。
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INTERNATIONAL MEETING

　EMO2015開催期間中の10月7日（水）に、会場内会議棟一室にて午前11時半より欧州版工作機械販

売協会であるCELIMO主催にて恒例の International Meetingが開催され、世界各国より約60名の関係

者が集まりました。まずCELIMO会長であるスイス、Brutsch/Ruegger Tool社社長Mr. Mrtin Wirthよ

り開会の挨拶があり、欧州、米国、日本、インド、中国の順でプレゼンテーションがあり、その後、同じ会場で

立食のパーティーとなり参加者間で情報交換を行いました。

プレゼンテーション：

1）CELIMO （European Trade Association for Machine 

Tools, Tooling and Technology）

    専務理事　Mr. Geoff Noon　欧州

    発表要旨

① 現在の加盟国はオーストリア、ベルギー、ドイツ、フィンラン

ド、フランス、イタリー、オランダ、スペイン、スウェーデン、

スイス、トルコ、イギリスの12カ国。

② EU25カ国のGDPは2015年では前年度比上昇傾向にあ

り、失業者率も2013年の欧州全域12％台から2015年に

は11％台下がり、EU25カ国も2013年11％台から2015年は9.5％台に下がっている。

③ 欧州全域での2015年8月における失業者率が最も高いのはギリシャで25.2％、次にスペイン22.2％、

クロアチア15.5％と続く一方ドイツは4.5％と低い水準にある。

④ 年間インフレ率は2008年の4％台に比べ2015年は0％前後と低い水準にある。

⑤ 2015年はどの産業分野も2010年（100）に比べ上昇傾向にあり120を超えている自動車産業そして他

輸送機産業、機械、鉄鋼の順になっている。

⑥ 2014年欧州内輸入先として第1位はドイツで19.1％、第2位はスイスで12.0％そして第3位は日本で

11.5％、イタリー8.1％、台湾7.0％と続く。従ってアジアでは日本と台湾主力の輸入先となっている。

⑦ CELIMO加盟国の中で工作機械の最も大きな市場はドイツ、イタリー、トルコの3カ国。2014年ではそ

の中で40％を占めている。

⑧ 欧州の優勢な為替レートは市場の成長持続への助けとなっているが、非EU加盟国への助けとなってい

ない。また低インフレ率と低金利も助けになっている。

2）AMT（The Association for Manufacturing Technology）

    副専務理事　Mr. Pat McGibbon　北米

    発表要旨

① 金型業界は金型の複雑化や機能増からより自動化を進めるために1年以内に1,300台以上の5軸加工

機の購入を検討されている。

② 来年、再来年にかけて業績の拡大、資本投資に非常に自信を持っているという企業が79社中56社と
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71％を占め、昨年の調査では60％、その前は48％で

あったので市場は非常に良い方向に動いている。

③ やはり航空機産業が生産分野では最も強力な市場で

あり、ボーイング社は受注残は5,023億ドルとなって

おり、今後の20年間で29,400機の受注が見込まれ

るとのこと。

④ 次に有望な市場は医療機器であり、65歳以上の高齢

者が年々増加しており2060年には45歳～64歳の人

口1億人とほぼ同じレベルに65歳以上の人口が近づ

くと予想されている。

3）JMTDA （Japan Machine Tool Distributors Association）日本工作機械販売協会

    専務理事　宇佐美　浩　氏

    発表要旨

　　日工販現在会員状況、新役員紹介、教育事業、受注状況、1970年から現在までの受注推移は経済環境

変化により大きく影響受けている状況、2007年より外需が内需を上回る、自動車生産も2007年より海

外生産が国内生産を上回る、自動車産業の影響力他を説明。

4）IMTA  （ Indian Machine Tool Manufacturer’s Association）

    専務理事　Mr. V Anbu　インド

    発表要旨

① 同協会は1946年設立、工作機械及び関連機器メーカーの90％以上が会員で現在490社が加盟。

② 2014年度の工作機械受注先は自動車関連が40％、産業機械が20％、金型関連が15％の順となってお

り、やはり受注は自動車産業が重要市場。

③ 主な工作機械輸出先は中国、ドイツ、イタリア、トルコ、中東、北米他となっている。

④ 海外で活躍している工作機械メーカーはACE MICROMATIC GROUP, BFW, BATLIBOH, GRIND 

MASTER MACHINES, HMT MACHINE TOOLS, JYOTI CNC AUTOMATION, UCAM

5）CMTBA　（China Machine Tool & Tool 

Builders’ Association ）

    会長　Mr. Chen Huiren　中国

    発表要旨

　　会長自らの発表でしたが、中国語での発表となり

通訳時間をとられ中国の経済情勢の説明のところ

で残念ながら時間切れとなり工作機械に関する報

告が出来ずに終了。
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話題の技術

No.145

航空機部品市場を狙った
5軸横形マシニングセンタ
「HM-X8000」のご紹介

ＯＫＫ㈱
技術本部 技術開発部

村　上　  章

1．はじめに
　航空機、建設機械関係が海外を中心として堅
調に推移しており、今後も一定水準の需要が見込
まれます。又、航空機部品もチタン、インコネル
等の難削材も増加しており、形状が複雑な中大物
部品の加工ができる5軸機の要求が増加してい
ます。当社はそのような要求に対して、航空機部

品市場を狙った5軸横形マシニングセンタ「HM-

X8000」を開発しました。
　以下、本機の特長について、その概要を紹介し
ます。

2．本機の特長について
（1）チルトヘッドの採用
　主軸ヘッドがチルトする構造を採用すること
で、立／横形の主軸位置で加工が可能となり、加
工レイアウトの適応範囲が広くなりました。Z軸ス
トロークはクラス最大級の1,550mmで、A軸－
90°（立主軸位置）では主軸中心とパレット中心が
一致する接近性を確保しました。

（2）送り系構造の高剛性・高精度化
　送り系構造については高剛性超ロングタイプ
ローラガイド、ボールネジのサポートにはダブル
アンカプリテンション方式を採用、X／Y軸をツイ
ン駆動とし、高剛性化を図りました。これにより
鉄、鋳物やチタン、インコネル等の難削材の高精
度・重切削が可能となっています。また、ボールね
じ中心へ一定温度に制御された冷却油を循環さ写真1：ＨＭ－Ｘ8000
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せる機能および、ボールねじ熱変位補正を標準装
備し高精度化も図っています。

（3）スピンドルモータの高出力・高トルク化
　スピンドルモータは 12,000min－1 で出力
45kW（25％ED）、トルク623Nm（15％ED）の
ビルトインモータを採用し、チタン、インコネル等
の難削材の低速重切削からアルミ系の高速切削
まで幅広い加工に対応しています。

（4）大径・重量ワークの積載を可能とするB軸
テーブル
　B軸は、スムーズな回転が可能なウォーム軸駆
動を採用しました。また、大径クロスローラベア
リングを採用し剛性を向上させ、ワーク最大径Φ
1,200、ワーク最大積載質量2,000kgを実現しま
した。ブレーキトルクも摩擦力の大きいスパイク
ディスクを採用し向上させています。

（5）拡張性豊かなツールマガジン
　ツールマガジンはチェーン式60本を標準仕様
とし、チェーン式 116 本及び389 本まで拡張可
能なマトリックスマガジンによる大容量マガジン
をバリエーション化しました。

（6）作業環境の高能率化と環境に優しい設計
　操作盤には2段式旋回タイプを採用し、主軸位
置が立形位置、横形位置のどちらの場合であって
も、試切削や芯出し作業において容易化を図り、
オペレータの作業効率を向上させました。
　LED照明の採用により照明装置の発熱低減や
省電力化を図り、またエコスリープ機能に付加し
たことにより、運転準備状態での電力を削減しま
した。

3．まとめ
　以上、HM-X8000の特長について紹介しまし
た。これらの特長がお客様の生産性向上に貢献
できれば幸いです。

写真2：Ａ軸＋40°時

写真4：高剛性ローラガイドとボールねじ

写真3：Ａ軸－110°時
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㈱小林機械
マネージャー

谷　中　啓　人

　私は、「モノづくり」を支え続けている工作機械と出会い、今年で10年が経ちました。

　学生時代はサッカー以外に情熱を注げなかった私ですが、工作機械に出会い、私の人生が一変しました。

　学生卒業後は、地元の携帯電話の部品などを製造している会社に就職をしました。主にフープめっきライ

ン作業をしていました。

　弊社に入社したきっかけは“知り合いが働いていたから”という出会いといえるものではありませんでした

が、今や確実に“出会い”となり、私の人生の柱、中心となった工作機械。

　当初は、“工作機械”ってなんだろう?ってとこから始まり、機械の事などまったくわからず、右も左もわかり

ませんでした。

　旋盤とフライスの違いもわからず全部同じ機械に見えたことを今でも覚えています。上司の方からこの機

械は、○○○などを加工できる機械など色々な事を教えて頂きました。

　初めは、主に現場作業をやっていました。展示場にある機械の試運転をしたり、修理の手伝いをしたり、売

約になった機械を納品に行ったり、仕入をした機械を引取に行ったりなどをしていました。

　一人でちゃんと納品・引取などに行けるようになったのは3年ぐらい経った頃だったと思います。工作機械

は高額な機械なので、一人で機械の引取を任された時は嬉しさ反面不安を感じたことは、今ではいい思い出

となっております。

　現在は、業務（事務所）のマネージャーとして仕事をしております。買取査定・在庫機械の価格設定・展示

場に来社して頂いたお客様の対応などを主にしております。売買のすべての流れがわかる部署の為、どう

いった流れで機械を購入して頂いたか、どういう流れで機械を購入したなどすべての流れがわかる部署で

す。会社の頭脳的な部署を任せて頂いており、まだまだ未熟者ですが日々精進し、とてもやりがいを感じて

います。

　弊社では、主に中古工作機械・工具を扱っています。中古工作機械市場は、一般的に現状渡しが多いです

が、弊社では入荷した機械は、試運転・精度検査・修理・テストカット・保証をつけた販売などを行っています。

精度が出ていない機械は、テーブル・サドルをおろし、ベット研磨で研磨をして、キサゲ・ターカイトの貼り換

え、精度修正をおこない、お客様に低価格で良い機械を安心して使用して頂けるように整備をおこなってい

ます。

　どんなに私達が良い機械だと言っても、結果を出すのは機械です。今後もお客様に良い機械を提供でき

るよう、日々精進していきます。
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第257回 定例理事会

日　時：7月8日（水）14：30 ～16：30

場　所：東京　機械工具会館6階

出席者：会長・副会長3名、専務理事

　　　　理事総数26名、事務局1名

会長挨拶：

　新会長に就任しました冨田です。会長になっ

て初めての理事会ですので分からない事が

多々あると思いますので私も努力致しますが

皆様のご協力が必要ですのでよろしくお願い

致します。

　5月の受注総計が1,385億円で内需が528億

円、外需が857億円ということで、内需はこ

の調子でゆくと年間5千億円は超えて場合に

よっては6千億円くらいに行くのではないか

という状況ですが、世界をみると中国は景気

がおかしいですし、ギリシャ問題もあってき

な臭い動きがあり景気があまりぴんとこない

中で我々の工作機械業界は好調ですが、ここ

で私の個人的な意見ですが内需の需要を先取

りしているのではないかという気がします。

工作機械受注の統計を見ているのですが、内

需は良くて4千億円くらいで悪いと2,500億

円くらいとなり、その幅で大体内需は飽和状

態になるのが現在の業界の数字ではないかと

思う次第で、その意味からでは5千億円だと

か6千億円というのが良すぎるというか各種

補助金のおかげで将来の受注を先取りしてい

るのでどこかでその反動が出てくるのではな

いかと危惧しており、そのようなことが無け

ればいいのですが注意するに越したことはな

いのではないかと思っています。

　総会での会長挨拶の時にお話したことの繰り

返しになりますが、理事の皆様に今後の方向

性ということでお話ししたいと思います。

　これまで日工販は同じ方向で来ていますし

前会長のされてきたことを大きく変えるつ

もりはありませんが、ただそれを強調するこ

とが重要ではないかと思っておりますので

お話ししたいと思います。

　一番目は、私が考えるに日工販が会員の皆様

に何を提供出来れば喜んで頂ける魅力的な

日工販になるかということです。一番重要な

ことは各会員会社の営業力、販売力のアップ

につながることを日工販として提供してあ

げれば一番喜ばれるのではないかと思いま

す。現在SE教育、メーカー製品勉強会、工場

見学会などいろいろやっていますがこうし

たことをもう少しきめ細かくやっていきた

いと思います。メーカーの代理店会に行き中

小の同業者とお話ししますと、10 数名位の

工作機械専門商社となると一番困っている

のは教育とのことで自分の会社でなかなか

教育は出来ないというのが現状で困ってい

ます。そういった小さな企業に対して日工販

が営業力アップへの一助になればともう少

しきめ細かくそういったところをやって行

きたいと思います。それから二番目として組

織力ということが重要視されており対外的

にもう少し発信していけば日工販はすごい

組織だと認識されていくと思います。日本工

作機械工業会、日本精密機械工業会、日本工

作機器工業会そして日本鍛圧機械工業会と

定期的に交流していますが、日本鍛圧機械工

業会とはMF-TOKYO2015開催の機会にな

るべく多くの会員が双方集まって情報交換
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会をやろうということになりましたが、やは

り先方にとっては我々の販売力を期待してい

る訳です。ですから業界同士が集まって情報

交歓会、勉強会といったことを今後もやって

行けばますます日工販としての存在価値が高

まって良い方向に行くと思います。経済産業

省も助成金とか補助金の説明会をお願いすれ

ばそれなりの役職の方が来られ会員の皆様に

説明会を行って頂いておりますが、こうして

日工販会員のためにやって頂けるのもやはり

日工販の組織力と思います。従ってこの組織

力をもっと推進して行こうと思います。三番

目として、会員の数が少々減り気味であり不

況になるたびに会員数が減ってゆきますが、

現在正会員が 74 社ですが、かっては 100 社

ほどの正会員数だったこともあり、魅力的な

日工販になれば地方の有力な機械商又は工具

商の方が入会して頂けると思います。今後も

う少し会員を増やしていきたいと思います。

出来れば年間5社位増やして行きたいと思い

ますし、そうすることによって日工販の発言

力が増していきます。関西が少ないような気

がしますので頑張っていただきたいと思いま

す。

　そして日工販が名実と共に工作機械販売業界

の代表となり日工販各会員が期待以上のメ

リットを享受できる日工販として努力する所

存ですので皆様のご支援ご指導をよろしくお

願い致します。

　それでは定例理事会を始めたいと思います。

[付議事項 ]

（1）正会員入会の件

　東部地区正会員としてイワイ機械㈱（埼玉県

上尾市緑丘）より入会申込みがあり、審議の結

果入会が承認された。

（2）印刷機更新の件

　卓上製本機が故障したことから、この機会に

手作業での講座テキストの製本作業及び通信

講座テキスト製本の外注を止めて、全て事務

所内で自動的にテキストの作成を目的として

現在の印刷機を下取りに出し新型の印刷＋く

るみ製本機導入申請が事務局よりあった。

　審議の結果、申請内容は承認された。

　　　

[報告事項 ]

（1）流通動態調査平成27年5月結果及び日工会

6月短観

　専務理事より報告。受注高を見ると日工会発

表の5月内需は528億円に上昇し好調に推移

しているが、日工販の5月受注結果は、ほぼ4

月並みでありおそらく高い受注結果を残した

3 月の影響がると思われ 6 月には伸びが出て

くると予測する。日工会発表6月の短観では、

1．業況に関する判断ではそれぞれの指標が良

くなっている。2．工作機械受注の先行きに関

する判断では、受注総額の水準は足元がかな

り良くなり、受注内需の水準は足元がかなり

良くなっているが翌月がマイナスとなってい

る。3．受注内需業種別の水準では、一般機械

向けはさらに悪くなっており、自動車向けは

プラスを維持、電機・精密向けマイナス。4．受

注外需地域別の水準では、アジア向けはプラ

スではあるが若干悪くなっており、欧州向け

はプラス変わらず、北米向けがこれまでプラ

スを維持してきたのにマイナスになっている

ことに注目。

（2）委員会報告

①総務員会：総会、記念講演、懇親パーティ

　専務理事より報告。6月9日に第一ホテルにて

開催。総会は13時10分より開始、42社46名

出席、有効な委任状は30社、計72社、正会員
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数74社の2/3以上となり総会は成立した。第

1号議案・平成26年度事業報告並びに決算案

承認の件、第2号議案・平成27年度事業計画

案並びに予算案承認の件、第 3 号議案定款改

訂の件、第4号議案・会長副会長承認の件の4

議案が承認され13時45分終了。続いて記念

講演が14時10分より開始、参加者は126名、

講師㈱紀伊國屋代表取締役社長高井昌史氏に

よる「日本の出版事情とグローバル時代の書

店経営」15時40分終了。その後16時より懇

親パーティとなり166名の参加者。

②東部地区委員会：

　中島委員長より報告。6月25日に開催。昨年

実施した各行事に加え今年は若手の研修会を

計画。日程は決まっていないが是非実施した

い。決定している行事は8月25日（火）に今

年度第1回の情報交換会＆懇親会、9月28日

（月）に製品研修会、11月28日（土）に懇親ゴ

ルフ会、12月4日（金）に忘年懇親会、講演会

では多分政治国際面で荒れそうなのでその辺

のお話をして頂ける方に講師を依頼したい。

来年2月16日（火）に第2回情報交換会＆懇

親会を開催予定。まだ日程が決まっていない

が昨年度同様1泊2日で工場件見学会を予定。

方面としては北陸地方のまだ訪問していない

メーカーを見学予定。

③中部地区正副懇談会：

　高田委員長欠席により専務理事より報告。6月

16日に開催。20社20人出席。高田委員長よ

り総会の報告。今年の行事として懇親ゴルフ

会は10月17日、10月に製品勉強会、11月に

工場見学会、12 月 3 日は忘年懇親会、講演会

についてはメーカー役員に打診。来年 2 月に

情報交換会。その後市況について情報交換を

行った。

④西部地区正副懇談会：

　植田委員長より報告。6月24日に開催。年間

予定を打合せするとして集まった。情報交換

会で終始してしまい年間予定は打合せ出来

なかったが、前赤澤委員長が既に会場を押え

て頂いているので、内容、講師、製品研修会の

メーカーなど詳細を詰める段階となってい

る。11月19日開催予定の懇親ゴルフ会は決

定している。

⑤教育委員会：基礎講座

　既に6月18日～20日の3日間で実施した第1

回基礎講座について専務理事より報告。実技

の関係で 30 人が限度、座学と交互に行い 60

人が定員。今回は第2回分も含めて120人が

定員となりキャンセル待ちが出ている状況。

　池浦委員長より報告。基礎講座も含めてSE講

座、更新研修へのテキスト製作などの準備、現

場での対応等事務局の負担が大きい。教育現

場はどんなことをやっているか理解するため

にも責任者の皆さんも機会あったら是非聴講

されることをお勧めする。

（3）その他

　専務理事より①10月5日～10日まで6日間

ミラノにてEMO2015が開催される。隔年で

開催されるEMO、IMTS Show期間中に日・

米・欧の販売協会が中心となって会議が開催

されるが、今般のEMO2015ではこの会議が

10月7日（水）11時より開催される旨連絡が

あったので、参加可能な場合は事務局宛て連

絡頂きたい。

②国際鍛圧機械見本市MF-TOKYO2015が東京

ビッグサイトにて来週7月15日～18日まで

開催されるが、16日に日本鍛圧機械工業会と

合同で交流会が 12 時半より開催されるので

締め切ってはいるが今でも参加ご希望あれば

歓迎。
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器と事務機器は飽和状態となってしまって、

次は何をやるかというのが紹介されていたの

ですが、安全・安心が一つ、そして生命科学、

ロボットそして材料と、この 4 つの分野にキ

ヤノンは集中的に投資をして次なる成長をす

るとしていますが、我々から言えばロボット

は同じような分野ですが是非この4つの分野

を参考にして頂きたいと思います。

 私の方針の中で日工販の会員を増やしたいと

いうのがありますが、中小の工作機械専門商

社は教育に相当苦労されておられ、自社教育

だけではなかなか成り立たないのですが、日

工販は素晴らしい教育システムを持っており

ますので是非そのような中小の専門商社の方

に素晴らしい教育システムがあるので是非日

工販に入って頂きたいと勧誘頂き、もう少し

日工販会員を増やして行きたいと思っており

ますので皆様のご協力をよろしくお願い致し

ます。今日一日これからいろいろな活発な議

論をして何か得るものを持って帰って頂くこ

とをお願いして会長の挨拶といさせて頂きま

す。

[報告事項 ]

（1）流通動態調査平成27年7月結果及び日工会

8月短観

　専務理事より報告。流通動態調査では省エネ

補助金、ものづくり補助金の活用により受注

高、売上高共に上昇傾向にある。日工会が発表

した8月短観では足元が極端に悪くなってい

るのは日工会より夏休み等の季節的な要因が

大きいと説明があった。従って翌月からは全

日　時：9月2日（水）12：30 ～14：50

場　所：大阪　大阪産業創造館6階　D会議室

出席者：会長・副会長3名、専務理事

　　　　理事総数26名、事務局1名

会長挨拶：

　前回7月8日の理事会開催時はギリシャ問題

と中国問題が結構沸騰していて景気はどうな

るかと気をもんでいましたが、とりあえずギ

リシャ問題は解決したみたいですが、中国問

題についてはこれからまだまだいろいろと紆

余曲折があると思いますので現地に出ておら

れるみなさんは気を付けて頂きたいと思いま

す。

 日工会発表の 7 月の受注が 1,299 億円で、内

需が 598 億円、外需が 700 億円ということ

で、8月の数字についてはもうすぐ速報が発表

されますが、我が社のことを言いますと 7 月

までは良かったのですが、8月に入り夏休みで

稼働日数が少なかったということはあります

が大分落ちました。日工会から発表される受

注、特に内需についてはかなり落ちるのでは

ないかと思われます。

 先日開催された東部地区の情報交換会に出席

しましたが、メーカー賛助会員からの報告で、

なるほどと思ったことは、省エネ補助金を申

請して採用されなかった企業からも結構受注

があったということで、景気が悪くなく補助

金がつかなくても購入する顧客はあり、こう

いった先が狙い目ではないかと感じました。

 新聞に掲載されていたことですがキヤノンが

次の成長戦略ということで、今はデジタル機

第258回 定例理事会
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て好転している。

（2）工作機械年間売上高による正会員会費見直

し結果

　専務理事より報告。2年に一度直近の工作機械

年間売上高によって会費の見直しを行うこと

になっており、報告を頂いた。

（3）委員会報告

①政策委員会：（一社）日本鍛圧機械工業会との

合同懇親会

　専務理事より報告。国際鍛圧機械見本市MF-

TOKYO2015開催期間中、7月16日初めて日

鍛工会員との懇親会を会場にあるレストラン

で行った。日工販側からは26社46名、日鍛工

側からは33社47名の参加があり交流を深め

た。ただ仕方がないことであるが、日鍛工側は

出展者故出入りが忙しい面はあった。今後は

工作機械メーカーとやっている研修会と同様

な形で研修会を開催し製品の理解を深めるこ

ととしたい。

②教育委員会：基礎講座実施報告

　専務理事より報告。基礎講座は実習がある関

係上1回60人が限界で今年度は第1回、第2

回共に 60 名で一杯となりキャンセル待ちが

出たほど申込みは盛況であった。受講生の中

で会員外では21％（昨年12％）あり正会員へ

の入会を勧めたい。

③東部地区委員会：情報交換会

　中島委員長より報告。8月25日に開催。正会

員20社23名、メーカー賛助会員16社21名、

リース賛助会員が5社9名の計41社53名と

会議室定員ぎりぎりの参加者があった。業績

については補助金などがあって皆さん好調

との報告。ただ 6 月以降補助金が無くなると

いったことを含めて潮目が変わった、あるい

は先が見えないと報告があったところが正会

員で4社、メーカー賛助会員から4社あった。

先ほど会長からご報告があった通りメーカー

賛助会員2社からは依然として引き合いまだ

強く補助金による先食いとは考えていないと

いう力強い発言もあった。少し斑模様という

感じ。国内は特に中部地区、産業では自動車、

航空機、医療機器が好調との事。海外ではみな

さん米国、メキシコは好調と報告があるが、タ

イ、インドネシア、中国は少々不振との報告が

多勢。機械では鍛造金型、プレス金型用大型5

軸機、自動化、ロボットそして測定器が好調。

（4）EMO2015 International Meetingについ

て

　専務理事より。これまでも IMTS及びEMO期

間中に日・米・欧の工作機械販売協会が情報

交換会を行ってきたが、EMO2015では欧州

側販売協会CELIMOの主催で会場内にて10

月7日（水）午前11時より開催される。皆さん

の参加を歓迎。

（5）その他

　専務理事より、7月の理事会にて（一社）エコ

マートへの協賛団体として承認を受けた後、

電子請求のプラットフォーム使用を開始し

た。丁度SE講座の受講申し込み受け付けを開

始したので電子請求の手続きを会員との間で

進めている。日工販としては請求書を送る事

が不要となり、郵送費も不要となる。エコマー

トの狙いは正会員の皆さんへも広げることで

あるが、まずは電子請求システムがきちんと

機能するかどうか事務局で見極めることにす

る。
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製品研修会

　EMO MILANO 欧州国際工作機械見本市、10

月5日（月）～10日（土）がHIERA MILANO国際

見本市会場にて開催、またMECT2015（メカトロ

テックジャパン2015）10月21日（水）～24日（土）

に開催されることによりメーカー各社出品予定を

含み最新鋭機を勉強するということで製品研修会

が各地区で下記の通り企画、実施されました。

東部地区：

『メーカー製品研修会』

日　時：9月28日（月）　9：30～15：45

会　場：機械工具会館　6階ホール

参加メーカー：6社

参加者：54名

東部地区情報交換会

中部地区：

『メーカー製品研修会』

日　時：10月6日（火）　9時20分～16時40分

場　所：「名古屋市工業研究所」　第1会議室

参加メーカー：6社

参加者：86名

西部地区：

『メーカー製品研修会』

日　時：10月27日（火）　10：00～16：40

会　場：大阪産業創造館　6階会議室A・B

参加メーカー：6社

参加者：61名

日　時：8月25日（火）15：00～17：10

場　所：機械工具会館6階

テーマ：｢最近の市場動向と見通しについて｣

出席者：正会員20社23名、メーカー16社21名、

　　　　リース5社9名、計41社53名

　中島東部地区委員長より開会の挨拶があり、

続いて冨田会長からの挨拶後、会員よりテーマに

そって報告があった。報告要旨は以下の通り。

正会員：

A：

4月以降一言で言えばあまり良くない。航空機関

連組立に関する輸入機では例年より良い数字だが

工作機械の切り口では良くない。自動車関連とそ

れ以外の二つのグループに分かれるが、自動車関

連は比較的堅調。ティア1が海外の設備投資を続

けている。自動車以外の産業は低調。全国的に見

ると中部自動車関連は堅調。大阪以西は産業機械

関連故非常に厳しい状況。現時点では先期並みと

予想。

B：

圧倒的に海外比率が高く約 8 割。海外拠点も米

国、中国に加えインドネシア、メキシコにも拠点を

開設。顧客は自動車関連。国内の市場だけを見る

と非常に厳しい状況。

C：

6 月から傾向が変わってきた。米国、メキシコの

好調さがどのくらい続かが関心であったが中国問

題でどうなるか注目。国内はやはり中部地区が好

調。その他の地域は去年並みかそれ以下。2015

年度全般では昨年度並みか若干のプラス。
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D：

今のところ今期は順調に推移。省エネ、ものづく

り補助金によって国内の数字は確保出来ると思

う。海外ではタイ、インドネシアは国内景気悪化に

よって自動車産業はふるわないが、ローカル企業

で結構設備投資をするところがあり現状はまだ数

字が落ちていない。今後もこの状態が進むと思わ

れる。近隣諸国在の顧客日系企業の手助けのため

今年の2月にタイにテクニカルセンターを開設。

海外を伸ばすことがこれからの課題と考えてい

る。

E：

売上の約8割以上が自動車関連市場に集中。取扱

いは工作機械を筆頭に材料、自動加工組み付け、

検査器を含むライン等。自動車関連取引先の業績

が継続して好調。第1四半期は期ずれ、大型案件

などがあったので計画対比133％の実績。通期で

は110％程度とみている。今後国内は微増、海外

では韓国、メキシコ向け自動機の伸びは大きいと

みている。

F：

中古機が主であるが、本来中古機をしか購入でき

ないはずの顧客が補助金を活用して新型機を購

入しており中古機販売が補助金の影響を受けてい

る。仕事が中小零細までおりてきていないので、

現在工作機械メーカーは補助金のおかげで新型

機の売り上げが好調であるがこれからが大変にな

るとみている。

G：

7月までは順調にきたが、8月は注文が取れてい

ない。補助金の関係でバブル的な受注ではないか

とも感じる。

H：

補助金により先食いしている感あり、後半の数字

が心配。家電メーカーからの引き合いが増えてき

ている。自動化、ロボットの引き合いが増えてきて

いる。

I：

補助金のおかげで半期分を4ヶ月で達成。前年度

に比べ10％アップとみている。顧客を見てみると

車関係、医療では歯科関係、食品機械関係、これ

までは良くなかったプラスチック金型関係が良く、

航空機、エネルギー少々。補助金がなくなったらど

うなるか心配。

J：

補助金のおかげで上期受注計画は達成。但し売り

上げは納期の関係で下期に集中しており上期の売

上は計画に対し大きく下回っている。海外ではア

ジアが低迷。タイ、ベトナム、インドネシア、中国の

どこも苦戦。補助金がなくなり下期の成約が非常

に心配。
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K：

中古機械が主体故、補助金の影響で売り上げが低

迷。一方中国、韓国向けに中古機の引き合いが増

えている。最近ではインドネシアからも商談が増

えてきている。

L：

海外6割、国内4割という状況。海外では中国が3

割。前年比15～20％アップ。10月決算だが年初

はどうなるかと思ったが中国、ポーランドの受注が

あり決算はまずまずという見込み。補助金関係の

受注は大手商社に比べて少ないと思う。

M：

浜松からの東の東日本での工具の卸が主体。工作

機械の伸びに対し思ったほど伸びていない。切削

工具の伸びが非常に悪く前年度比5％ほどしか伸

びていない。一方測定機器販売がここ1、2年顕

著に伸びてきている。リーマンショックの後非常に

悪かった浜松地区が復活してきているが、新潟地

区は復活していない。東北地区は春までは工場復

興で良かったが、復興が完了した4月以降は辛い

状況。

N：

ワーゲンの中国生産減産が好調な中部地区にど

のような影響を与えるか危惧し始めている。ロボッ

ト、ガントリー使わない低価格の自動化機が80台

ほど売れた。これを少しリメイクしてメカトロテック

ジャパンに出展予定。

O：

省エネ補助金関連でこれからメーカーからの納期

が大変になってくると思われるが、納期が間に合

わず取りこぼしも出てくるのではないかと危惧し

ている。

P：

4～6月の数字を見ると前年対比117％で機械グ

ループでは149％となっている。やはり省エネ補

助金の恩恵を受けたというのが非常に大きい。こ

んな高い機械を買えないでしょうという顧客が補

助金で購入している。補助金絡みの受注の割合

は西日本が30％を超えているに対して東日本は

25％位。

Q：

東日本にて工具の卸をやっている。6～7月は対前

年比マイナスとなったが9月の決算では5％ほど

アップの見通し。切削工具は横ばい、測定工具は

対前年比15％アップ。電動工具は横ばい。補用工

具は伸びている。

賛助会員（リース）

A：

例年に比べれば省エネ補助金のおかげで上期の

目標が6月に達成。その反動が危惧され下期の数

字をどうやって作っていくか思案している。国内だ

けではなく海外も取り込む目的で香港に現地法人

を立ち上げた。

B：

4～6月は前年対比で若干のプラス。他社と違って

成約ベースではなく検収ベースでの数字となって

いる。6月までは先期の受注の積み残し等で7～

9月はエコリースそして生産性向上設備投資減税

を使った顧客の数字が大半。9～12月が省エネ関

連と順調推移する見通し。然しながら既に話が出

ているように年明けからどのように持って行くか

課題。業種別では自動車産業が堅調で、特に自動

車の中でも従来と違うのは金型関係が設備をし始

めている。航空機業界に注力している。建機業界

は小・中サイズまでは比較的堅調だが大型はまだ

戻ってきていない。

C：

工作機械・産業機械と自動車関連そして大手メー

カーの製造設備の三部門を担当。自動車と工作

機械は前年度に比べて落ち込みが無い。省エネ補

助金では多少出遅れた感があり取り扱いが多くな

かった。地銀が中小零細企業にキメ細かく手を伸

ばしておりリース会社の出番が減ってきており、全
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国的に地銀との競合が増えてきている。レバジッ

トリースとかオペレーティングリースと呼ばれて

いる投資商品があるが、この売れ行きが好調で決

算が良くなってきてそういった投資商品で償却を

とりたいとする需要が増加。建設機械では海外の

パートナーを増やして積極的に取り進めている。

D：

リース離れを肌で感じる。儲かっている会社は割

賦もしくは自己資金で買い取るといった状況。特

に地銀の低利融資があり特に中京地区ではメガバ

ンクよりも地銀との熾烈なレート競争でかなり苦

戦。

ただ今年4月になって省エネ補助金というとてつ

もないフォローの風が吹いたのでこれに乗っか

り、ざっくりだが120 件 50 億円の受注を確保し

た。我が社も検収ベース故9月から検収の山が来

るので現在は計画を下まわっているが年間ベース

で計画に対し130％位といった状況。但しかなり

先食いをしているので来年以降が非常に怖い。

賛助会員（メーカー）

A：

補助金の話が多く出ているが、メーカー側にとっ

ては、手続きのため瞬間的にあちこちから書類提

出を求められるタイムレースみたいなので、もし

意見を求められれば業務に支障をきたすのでやめ

てほしいと言いたい。現在商談が活発なのは大型

機と5軸機。テストカットの依頼の中で金型ではプ

ラ型はほとんどなく3軸加工では出来なかった鍛

造金型、プレス金型の5軸機によるテスト加工が

増加。

素材では超鋼の直彫りテスト加工が国内のみなら

ず海外からも増えている。

B：

受注は補助金の効果によりかなり計画値を上回っ

ている。省エネ補助金は約45％が採択された。採

択されなかった残りの55％の半分は購入意欲が

あり結果として補助金が呼び水となった。従って

省エネ補助金で購入される顧客は先食いではなく

設備投資計画があったがたまたま補助金を活用し

た。通期では言えば西高東低となっている。業界

では航空機、そして医療関係が最近増加。

C：

生産機種を絞ったら先期は過去最高の売上となっ

たが、今期は更に3割アップとなる見通し。しかし

ここにきて一服感。地域的には西高東低。話題の

省エネ補助金では当社のモタモタにより全くとれ

なかった。海外についてはこれまで30％程度で

あったが今期は40％を超える見込み。

D：

今期は1.3倍の売上で推移している。特定のワー

クに特定のツーリングを付けての販売が主流。

6割が国内の顧客。

E：

省エネ補助金でかなりの数字を計上できた。4、

5、6、7月は昨年同期比50％アップと補助金の恩

恵大。東西数字面でそれほど開きはない。下期が

見えないので心配している。

F：

5月が中間決算で受注・売上共に自動車関連産業

に牽引されて昨年度同期比15％アップ。中国経

済の影響が心配。海外では自動車・航空機関連中

心に伸びていたがここに来て一服感が出始めて、

下期は不安要素を抱えている。

G：

ツーリングなので内需の受注推移を常時注目。受

注はマシセン納入時の一括案件と日々受注、日売

りの両輪となっており割合半々。日売りに勢いが

感じられない。

H：

金額ベースで海外7、国内3の割合、台数ベース

ではもう少し海外比率が上がる。中国では販社が

3拠点あり、上海の販社に台数ベースでは国内が

負けている状況が続いてきたが、このところ五分



日工販ニュースVol.3 ─2015 ─ 20 ─

議事録

五分かやや国内が勝っている。気になっているの

は一人から2、3人のジョブショップが少なくなって

きており技術を伝達して行く考えは無いようであ

り、製品ベースでの技術力アップをどうやっていく

のか非常に心配。海外市場では欧米は晴れ、アジ

アについては中国は懸念されるし、タイは土砂降

り。

I：

前年比5％増の見込み。西高東低。自動車関係に

あまり強くないが中部が良い。新規機械の搭載工

具販売に限っては前年比120％を超えるくらいの

推移。ただこれまでに比べ1件当たりに金額が少

ない。海外では中国、インドネシア、タイの現地販

売状況が悪くなってきている。

J：

今期は 4 月以降一喜一憂といったもやもやした

状態が続いている。トータルでは前年同期比

113％といった状況。前年下期比105％、国内は

90 数％位であるがEMS の関係があって海外は

108％。

K：

4月以降補助金のおかげで計画を上回る販売状況

で推移してきたが、8月に入ってスローダウンし、

市況の活況さが見えず不安を抱えた月末となって

いる。

L：

やはり自動車関係で中部が伸びており西高東低と

いった状況。東部は補助金の後押しがあり息を吹

き返している。第1四半期は前年同期比120％強

で、これは補助金というよりも100％償却制度、エ

コリースなどの後押しがかなりあった。最近の展

示会を開催したが、補助金の一服感で商談は中だ

るみとなることが懸念されたが、来場者では設備

投資をするという意思を持ち特に複合機を購入検

討されている顧客が多かった。

M：

売上は目標に対して120％の見込み。精密なプレ

ス金型、工具の再研磨、特殊工具製作用主力製

品の販売が伸びており、増産体制に入っている状

況。

情報交換会後の懇親会風景
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定。
　品質・計測、ロボット（人型）、レーザー加工

機、輸入機械業界、日本精密機械工業会メン
バー等を交え検討となった。

11月【工場見学会】
　9社の候補とインダストリー4.0関連の候補が

挙がり検討を進めることとなった。
12月3日【講演会、忘年会】
　講演について、メーカー役員（出身者を含め）

打診し検討となった。
28年2月【情報交換会】
　若手を主とした勉強会＋交流会を40～50人

規模で開催を計画する。

3．市場動向など意見交換
　各社から市場動向の報告や情報交換。
　残された時間で出席各社から簡単な現況報告、
問題点、ローカル情報などを発表していただい
た。

中部地区 正・副会員懇談会

日　時：6月16日（火）　13：00～15：00

会　場：㈱井高　本社5階会議室
参加者：20社、20名

懇談概要報告
1．開会の挨拶と日工販総会の報告
　高田委員長より、6月9日に開催された第46回
通常総会の報告があり、定款の一部改訂、役員に
ついて、冨田会長（㈱トミタ）、高林副会長（丸紅マ
シンツールズ㈱）の就任、池浦副会長（㈱不二）の
留任、赤澤副会長（赤澤機械㈱）の就任報告があっ
た。

2．27年度中部地区行事計画と進め方について
の意見交換
10月17日【懇親ゴルフ会】
　懇親ゴルフ会を四日市にて開催準備する。
10月【製品勉強会】
　MECT2015に向けた製品勉強会の開催を予

・研修会
 9月29日（火）　大阪産業創造館

・製品研修会
 10月27日（火）　大阪産業創造館

・懇親ゴルフ会
 11月19日（木）　
 　　センチュリー三木ゴルフ倶楽部を予定

・忘年講演会・懇親会
 12月2日（水）  江坂東急イン

・新春時局講演会
 平成28年1月26日（火） 大阪産業創造館

・会員懇談会
 平成28年3月17日（木） 江坂東急イン

西部地区 正・副会員懇談会

日　時：6月24日（水）　16：30～20：00

場　所：石田寿し
出席者：西部正・副会員 15社、14名

　植田委員長より挨拶があり、情報交換と行事計
画について討議された。

①情報交換：
　最近のマーケット情報について各会員より発言
があった。
②平成27年度西部地区行事について：
　27年度の今後の行事について討議し下記日程
で開催することになった。
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第46回 中部地区懇親ゴルフ会

日　時：10月17日（土）

場　所：ナガシマカントリークラブ

参加者：正会員10名、賛助会員6名、計16名

　今回の懇親ゴルフ会場は、前回に引き続き三重

県「ナガシマカントリークラブ」にて開催しました。

　折しも僅かな降雨の心配もされる予報でした

が、予報に反して終日これ以上は無いと思われる

絶好のゴルフ日和となり、参加者全員、大いに奮

起しつつ和気あいあいと、日頃の喧騒を忘れて、

懇親を深めて頂きました。

　尚、今回もゴルフ場の予約等々に際して釜屋㈱

の山本社長に多大なご尽力を頂きました。

　（山本社長は残念ながら所要で不参加となりま

した。）

　ルールはダブルペリア、トリプルカットとし、上位

入賞者は下記の通りです。

RANK 氏　名 会　社　名 北 南 GROSS HCP NET

優　勝 髙田 研至 ㈱井　高 39 40 79 6 73

準優勝 山本 浩史 ㈱ミツトヨ 38 41 79 6 73

3　位 近藤 裕二 ㈱東　陽 40 40 80 6 74

※1位、2位　同スコアの為、年齢により髙田委員長が優勝となりました。

西部地区研修会

日　時：9月29日（火）14：30～16：00

場　所：大阪産業創造館5階研修室A・B

参加者：45名

『禅と経営

　 ～ なぜ世界のリーダーは禅を学ぶのか ～ 』

　今年度の研修会は、「禅」のお話ですが1時間

半たっぷりと大変中身の濃いお話を頂きました

が、参加出来なかった皆様へお話の要旨を下記ご

案内致します。

講　師：妙心寺退蔵院　副住職　松山 大耕 氏

講師プロフィール：

1978年生まれ。2003年東京大学大学院農学生

命研究科修了。埼玉県新座市・平林寺にて終業

後、2007年より妙心寺退蔵院副住職。2008年、

退蔵院にてG8サミットシェルパ会議一行を受け

入れ、2011年日本の禅僧を代表してヴァチカンに

て前ローマ教皇に謁見するなど、世界中で講演や

宗教家リーダーとの交流を積極的に行っている。

始めに：

　工作機械の関係では私がおります京都妙心寺

の檀家総代を㈱DMG森精機製作所の森社長に

お勤め頂いており、私が小さい頃からお世話に

なっております。
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日本人の宗教観：

　日本人の宗教観では独特なものがあります。例

えば年末の12月24日はクリスマスを祝って、大

晦日には除夜の鐘を聴きにお寺に行って、年が明

けたら神社に初詣に行く、子供が生まれてお宮参

りに行って、結婚式はチャペルで挙げて亡くなった

らお寺の世話になるという具合に海外の人から見

ればなんて節操がないのだと言われてしまうかも

しれませんが、日本ではとても馴染みのある習慣

です。

　私は日本人の宗教観というのは、諸外国との比

較では食に似ているのではないかと思います。例

えば洋食ではフランス料理でも、イタリア料理で

もコースでは必ずメインディッシュというのがあり

ます。和食の会席ではメインディッシュというもの

がありません。最初の先付けから椀ものそしてご

飯ものまでどれがメインかという考え方はしませ

ん。日本の宗教もこれと同じでそれぞれが信じて

いる宗教はあると思いますが、これしかないといっ

た考え方はしない。全てに対して敬意を払う。

日本と諸外国の仏教：

　仏教についても日本と諸外国の仏教は全然違

います。私が修行道場に行った24歳の頃なので

すが修行に行くときにすごく大きな疑問を抱えて

行きました。どういう疑問であったかというと、タ

イとか、中国とか、台湾とか諸外国のお坊さんは

　今日はなぜ世界のリーダーは禅を学ぶかという

テーマでお話をさせていただきます。

　今日は午前中オーストラリアから100人ほど座

禅を体験したいと来られましたが、最近そういう

方が非常に増えております。おそらくその原因を

つくったのはアップル社の設立者の一人であるス

ティーブ・ジョブ氏が禅を始めたことではないかと

思います。ジョブス氏に限らずイチロー選手もそ

うですし、安倍首相もそうですし、現在のカリフォ

ルニア州副知事は若い頃半年間日本で禅の修行

をされました。イタリアのグッチの社長も学生時

代に妙心寺に2ヶ月間滞在されました。ですからい

ろいろな分野で内外のリーダーの方々が禅を学

んでおられます。なぜ世界のリーダーの方々が禅

を学ぶのか、そしてそれが皆さんの経営あるいは

仕事にどう繋がっていくのかというお話をさせて

いただきます。

学生時代：

　まず私の生い立ちから簡単にご案内致します

と、36年前に京都妙心寺退蔵院の長男として生ま

れました。中学・高校はカトリック系の学校に通い

ました。お坊さんの家に生まれてカトリックの学校

に行くことは非常に珍しくはありましたがそれが批

判されたりすることは一切ありませんでした。大

学生の時にアイルランドに行ったことがあります。

アイルランドはご存知の通り敬虔なカトリックで、

田舎のB&B（Bed and Breakfast）に泊まった時

にそこのおかみさんに私の素性を説明しました。

お寺に生まれてカトリックの学校に行ったことを話

しましたら、急におかみさんの顔色が変わって『な

んであなたの国はそんな事が出来るの。アイルラ

ンドでそんなことをしたら、貴方が殺されても文句

を言えないわよ』と言われました。当時は二十前

後でしたので悔しかったですが全く反論が出来ま

せんでした。
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お酒飲みません、肉を食べません、魚食べませ

ん、結婚出来ません、しかし日本のお坊さんは全

部やっています。なんでそんなことが許されるの

かと思っていました。その後修行道場に入って3

年目の時、中国の修行道場で中国のお坊さんと修

行する機会がありました。行ってみてああこういう

ことかと思ったことがありました。どう思ったかと

言いますと、確かに向こうのお坊さんは、非常に

規則は厳しい。お酒飲めない、肉食べられない、

結婚できないといったように。しかし行ってみて分

かったのは、向こうのお坊さんは滅茶苦茶規律が

緩いですね。例えば座禅中ぐっすり寝ているとか、

掃除の時間に全然掃除をしていないとか、言い方

は悪いですがダラダラしています。確かに規則は

厳しいかも知れませんが、規律は滅茶苦茶緩いの

です。日本の場合は全く逆で、ルールは多少目を

つぶるけれどやるときはやる。ですから京都のお

寺の美しい庭は世界中のどこのお寺にもありませ

ん。日本の仏教は先祖を大事にし、そして一挙手

一投足にまで拘ってしっかり規律を守っていくと

いったそういうところに意義を見出している訳で

す。ですからミャンマーのお坊さんが、私達がやっ

てきた日本のスタイルを見て恐らくこれは仏教で

はないのではないかと言うかもしれません。私達

が1,000 年以上にわたって築き上げてきた日本

のスタイルが仏教ではないといわれたらどう言っ

たらよいか。やはり日本の仏教というしかないと

思います。宗教というのはそれぞれの国の文化・

伝統といったものに大きく左右されますし、日本

の風土にあった形で発達してきた。これが日本の

仏教です。

仏教とカレー：

　仏教の違いはある種食に似ていると私は思いま

す。実は仏教の違いというのはカレーに似ている

のではないかと思います。カレーも仏教もインド

発祥です。インドではご存知のスパイシーな辛い

カレーです。インドの方が日本のカレーを食べて

もこれはカレーではないと言うと思います。では

カレーではないとしたら何と言ったらいいのでしょ

うか。やはり日本のカレーというしかないと思いま

す。調理法、具材に多少違いがあるかも知れませ

んが、煮込んでご飯と共に頂くのは共通していま

す。学生時代に農学部におりましてカレーに関し

てはある実験をしたことがあります。どういう実験

をしたかというと留学生30人が集まります。部屋

を2つ用意します。まず第一番目の部屋は非常に

暑い上に蒸し暑い、つまり日本の夏のような蒸し

暑い部屋を用意しました。もう一つの部屋は非常

に暑いが湿度が低くカラッとしておりインドの夏の

ような部屋を用意しました。それぞれの部屋に30

人がしばらく居てもらいインドのカレーと日本のカ

レーの両方を食べくらべてもらいました。どっちが

美味しいか判断をしてもらいました。日本の蒸し

暑い部屋で食べた留学生は30人中20人少々の

学生さんが日本のカレーの方が美味しいと言いま

した。逆に同じ30人がインドの夏のような暑いけ

れどからっとしている部屋で食べた場合は同じ30

人中20人少々の学生さんがインドのカレーの方

が美味しかったという回答でした。ですから食とい

うものはその土地の風土に左右されますが、宗教

も同じで、気候・風土は勿論ですが伝統・文化・歴

史そういったものに大きく影響され、その国で相

応しい形で発達している訳です。
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禅と漢方：

　日本で育った禅ですが、ここから禅の話に入り

ます。

　禅というのは元々インド発祥です。インドから中

国に伝えたのが皆さんご存知の達磨大師です。達

磨さんはインド人なのですね。インドで唐の時代

に花開きまして今から約1,000年前の鎌倉時代に

日本に入ってきたのが禅です。元々インドで生ま

れ中国で育ち日本に入ってきたのですが、残念な

がら今は禅の原型はインドにも中国にもありませ

ん。禅というものは日本にしかありません。ですか

ら禅というものは日本のものだということです。同

じようなものとして漢方があり、漢方は中国のも

のと中国の医療と考えている方が結構居られます

が、漢方は中国にはなく日本にしかありません。で

すから漢方も禅も日本のものだということです。

ユダヤ人：

　日本で育ってきた禅ですが、海外から禅寺に来

られる人が多いとお話しましたが、何人が多いの

か統計をとってみました。そうすると不思議なこと

に一番禅を学びに来る海外の方で多いのがユダ

ヤ人なのです。なぜユダヤ人かということですが、

私の推測ですが禅とユダヤ教はおそらく宗教的

には全く正反対の宗教です。例えが良いか分かり

ませんが実は右翼と左翼は話がよく合うというの

と同じでやっていることが全く逆なのでお互いに

やっていることが良く分かるということです。想像

して頂きたいのですが皆さんは日本で生まれ育っ

た訳ですから自分は日本人だと言うアイデンティ

ティはお持ちです。しかし皆さんが海外赴任をす

る。パリに赴任するとしましょう。そこで家族と定

住するとします。お子さんが出来るお孫さんが出

来る。その次の世代が出来る。ずうっと世代がつ

ながっていきます。皆さんは日本で生まれ育った

ので日本人だという自覚がありますが、果たして

4世代後のお子さん達が自分は日本人だというア

イデンティティを持ち続けることは非常に難しいと

思います。おそらくほぼ不可能な事と思います。し

かしユダヤ人は2,000年以上それをやっているの

です。凄い事と思います。ユダヤ人というのは言

い方が悪いのですが、ユダヤ人という民族が出来

てからずーと負けに負け続けている民族です。イ

スラエルが出来るまで国を持てなかったのです。

ですからユダヤ人は世界中バラバラでした。そう

いった状況にも拘わらず自分たちはユダヤ人だと

いうアイデンティティを2,000年以上持ち続けて

きたのです。強烈なことと思います。

禅とユダヤ教：

　なぜそんなことが出来たのか？これがいわゆる

ユダヤ教なのです。ユダヤ教というのはどういう

宗教かと言うと、ひとことで言えば『律法主義』つ

まりルールで全部縛る、これがユダヤ教です。私

達は日本人ですから日本人の分かり易い例えで言

うと、今月は9月ですからお彼岸でおはぎを食な

さいとか、お月見をしてお団子を作りなさいとか、

生活の細かいところまで全部食べていいものか

ら生活習慣から全てルールで縛っている。それを

忠実に順守していく限りにおいてそれがアメリカ

だろうが、ロシアだろうがイスラエルであろうが、

2,000年前であろうが現代であろうがユダヤ人は

ユダヤ人であることが出来る。つまり全部ルール

できっちり縛っていくというのがユダヤ教のやり方
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です。しかし禅は全く逆なのです。どういう事かと

言うと、仏教にもいろいろな宗派があります。禅も

そうでが、例えば浄土真宗とか真言宗とかチベッ

ト仏教とかいろいろな宗派があります。それぞれ

なぜそんなに宗派が分かれているのかという事

ですが、富士山を想像してみて下さい。頂上は一

つです。富士山を登るのに全部山麓を歩いて歩き

回って頂上にたどり着くということは相当大変な

ことです。不可能に近い事です。私達は一応ある

道を選んで頂上を目指す訳です。静岡からも登れ

る、御殿場からも登れる、山梨からも登れるといっ

た具合にいろいろな道があります。そのある道を

使って頂上を目指して行こうこれが仏教の宗派の

違いだという風に考えています。ですから非常に

偉大な仏陀のある特徴を手掛かりに教えの神髄に

たどり着こうというのがそれぞれの宗派です。で

すから例えば仏陀の慈悲の心が一番大事なので

はないかと思ったり、もしくは仏陀は悟りを開いた

一人だからその先にもっとすごい教えがあるので

はないかという考え方をしてみたり、では禅と言う

のは仏陀の何を一番大事だと思っているのかとい

うと、一言で言うと仏陀の人格、もっと簡単に言う

と仏陀がやったことが一番大事という風に考えて

います。どういうことか言うと、例えばここに特茶

伊右衛門があります。これをここで飲みます。苦

い、ぬるい、飲みやすい、特茶だから意外に痩せそ

うだといろいろ言ったとします。しかし私がどれだ

け特茶伊右衛門の味を上手に皆さんに説明して

も皆さんこの味は絶対に分からないと思います。

飲まない限りは。それが禅なのです。

　つまりお釈迦様は一生懸命座禅をして苦行を

積んで悟りを開いた。悟りを開いたら違う世界に

居るとか、本を読んでも悟りはすごいと書いてあ

りますが、どれだけ話を聞いても、本で読んでも

その悟りがどれだけ素晴らしいものかは私達には

決して分からないのです。ですから禅をお釈迦様

がなさった苦行と全く同じことをしてそれを追体

験することによってそのお釈迦様の教えの神髄を

体験して行こうというのがこの禅の一番大事なと

ころです。そういった意味においては2,500年前

であろうが現代であろうがインドであろうが、中国

であろうが、日本であろうが、お釈迦様がやったこ

とと全く同じ体験をすれば教えの神髄に触れるこ

とができます。そういった意味で私達は体験を通

して教え普遍性を守っている。これが禅の特徴で

す。ですからユダヤ教が文系とすれば禅は完全な

体育会系です。やり方は全く別ですが全く正反対

だからこそお互いのことが良く分かります。これが

ユダヤ教と禅の違いです。

禅とはどういう思想か：

　禅というのはどういう思想かと一言で説明して

くれとこういう質問を頂きました。1,000年以上続

いてきた禅の世界を一言で説明するのはなかな

か難しいのですが、敢えて一言で説明すると禅の

漢字そのものです。つまり左側は示す偏です。右

側は単純の「単」です。要はシンプルを示すとい

うのが禅の神髄です。ですから例えば禅のお寺は

タイとかミャンマーのみたいにキンキンギラギラ

していません。非常にシンプルな構造をしていま

す。そして石庭、これも石と砂と苔くらいで非常に

シンプルです。そして私達は精進料理を頂きます

が非常にシンプルな食事ですし、座禅をして心を

シンプルにします。全部シンプルにしていこうこれ

が禅なのです。そういうところにスティーブ・ジョブ

ズさんは惹かれていったのではないかと思う訳で

す。

シンプル：

　ひとつジョブズ氏の逸話をご紹介します。彼が

iPhoneのアイデアを思い付いた時にエンジニア

に iPhoneのモデルを作らせた。出来てきた最初

のモデルにはボタンが三つついていたそうです。

しかしジョブズ氏は、それは駄目として、なぜかと
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言うと三つは複雑過ぎるともっとシンプルでない

と世界中に、しかも全ての世代に受け入れられな

いのでもっとシンプルにと指示して出来上がった

のがあの iPhoneのデザインです。

　ですからジョブズ氏はそういう所に禅の教えを

見出していたのです。ですから複雑な世の中にお

いてシンプルにしていくということが非常に大事

なことです。

　話をする時に、私が常に考えていることは小学

校6年生が分かるような話をしなければならない

ということでしゃべっているのですが、難しいこと

を難しくしゃべることは誰でも出来るのですね。難

しいことを簡単にシンプルにすることは難しいこ

とです。ですから禅と言うのは全てシンプルにして

いこう、これが禅の修行です。

禅の修行：

　先ほど禅の修行のお話をしましたが、どういう修

行をするのかと言うと、まず毎朝3時に起きます。

1時間お経を読みます。2時間座禅です。明るく

なってから畑を耕したり、薪を割ったり、草を刈っ

たり、今でもご飯は薪で炊いていますのでそうい

う作業をするのです。そしてまた夕方6時から座

禅をするのですが、9時に消灯となります。そこで

眠れるわけではありません。自分の座布団を持ち

出して本堂の縁側で居残り座禅をするわけです。

大体寝るのは12時です。そして翌朝3時に起床

ですから睡眠時間は3時間しかありません。それ

を最低3年間やります。最初の半年間は休みが一

日もありません。半年経ったら半日休みが月1回

という生活を致します。道場にはもちろんテレビ

もラジオも携帯も新聞も何もありません。本さえ

読んではいけないのです。そういう生活を致しま

す。ですから完全なる浦島太郎という感じです。私

は先ほど言いました通りカソリックの学校で学ん

でいましたのでヨーロッパの修道院の中でしばら

く居させていただいたことがあったのですが、同

じところもあるのですが違いが結構あります。

　例えば同じところは朝早い、祈りの時間がある、

静かにご飯をいただく、そこまで一緒です。その

後が違うのです。向こうの修道院ではまたお祈り

の時間があるか若しくは聖書の勉強をする。然し

ながら私達の禅の修行道場では勉強の時間は1

分もありません。

　ひたすら掃除、雑巾がけ、托鉢そういった実践に

あてます。ですから先ほど言いましたように私達

禅が重視するのはお教えを知識として得ることで

はありません。実践として体現することを私達は

一番重視しています。ですから道場の生活もヨー

ロッパとは大きく違うのです。

　私達の世界に「座って半畳寝て一畳」という言

葉があります。座って半畳、畳の半分ですね。寝て

一畳ということで自分のプライベートスペースは

これだけです。私物は棚二つしかありません。そ

ういう生活を3年以上します。私が居りました頃は

人数が多かったので24畳の部屋で20人が寝泊ま

りしていました。プライバシーはゼロです。

　情報も入って来ない、プライバシーはゼロ、睡

眠時間は3時間しかない、今のグローバルな世の

中とは全く正反対の生活をしていた訳ですが、そ

の経験が実は今の世の中で非常に役立つ訳です。

石庭：

　禅というのはいろいろな文化を生み出していま

す。例えば石庭ですが非常にシンプルです。砂が

あって何もない。何もないと思うかもしれません

が後ろに松の木があってこの影が映ったり、そし

て一番大事なのは何もないが庭を見ていると自

分の心が映るのです。庭をみていると掃除がし易

そうだなと思うかも知れませんが、実は滅茶苦茶

大変です。シンプルであるが故に葉っぱ一枚でも

落ちたらすぐ目立ちます。ということで非常に手

間がかかります。この庭で一番難しいのは何かと

いうと真っ直ぐ線を引くということが一番難しいで
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す。線を引くとき曲がらないように曲がらないよう

にと思っていると曲がってしまいますし、関係の無

いことを考えていたらすぐ曲がります。どうやった

ら曲がらないのかというコツは遠くを見るのです。

遠くを見ながら軽く持って歩くぐらいのスピード

でさーっと線を引くのです。そうすると曲がりませ

ん。非常に示唆的です。

　石庭を自分の家に作りたいと言われる方がいま

すが、石庭を作るときに一つを除いてルールはあ

りません。その一つのルールは何かというとこの

狭い面積の中で全宇宙を表現しなさいということ

です。この写真の庭は300 年ほど前江戸時代に

作られた庭ですがまさに太陽系のような形をして

います。ですから石庭を作るためには自分の宇宙

観、世界観を全部表現することがルールです。

一流と呼ばれた人達：

　そして墨跡、禅が生んだ素晴らしい揮ごうの一

つです。これは江戸時代の名僧良寛さんの字で

すが、皆さんぱっと見て感じることはいろいろある

と思いますが、大変失礼ですがはっきり申し上げ

てこの字は滅茶苦茶下手です。小学校の書道の

時間に先生のところに持って行ったら赤を入れら

れると思います。良寛さんは、本当は字が上手い

のです。そこがすごいところなのです。つまり「き

れいな字だな」というのと「印象に残る」は違うの

です。もしパソコンのような字でしたら全く印象に

残っていません。もしくは「美味しいごはんだな」

というのと「もう一回食べたいな」というのは違い

ます。その差はどこから出てくるのかというのがポ

イントです。私は良寛さんにしろ何にしろ一流と言

われている人達には理由があるのです。共通する

ものがあります。それが見えないものを大事にす

る。例えば世界で活躍する日本人の映画監督は沢

山います。しかしこれだけ沢山の映画監督が世界

中で活躍しているにもかかわらず未だに世界で評

価が高い日本人の映画監督は黒沢明です。なぜ亡

くなってから久しいにもかかわらず白黒にもかか

わらず黒沢映画は世界で一番評価が高いのです。

もしくはベートーベン交響曲第5番運命はここに

居られる皆さん全員知っている。オーケストラの

曲が世界中に何万曲あるか知りません。しかしこ

の運命はおそらく世界で一番知られている曲だと

思います。なぜ運命はこれだけ有名なのか。同じ

理由があります。それが先ほど言いました見えな

いものを大事にしているからです。例えば黒沢監

督の江戸時代のシーンがあり、ふすまの前に箪笥

がありますが台本を読んでもふすまを開けるシー

ンがないにもかかわらずふすまの向こう側も箪笥

の中もすべて江戸時代のものを揃えさせたとのこ

とです。

　ベートーベン交響曲第 5 番運命の曲の特徴は

非常にリズムが速い。そしてリエゾンです。リエゾ

ンというのはオーケストラ全員が同じ音を出す。

つまり皆が同じ音を出すわけですから誰かがミ

スったらすぐばれなす。ものすごく合わせにくい嫌

な曲なのです。そういう特徴がありますが、皆さん

家に帰って是非ネットで運命の楽譜を見てもらい

たいのです。そうすると運命という曲はよく見ると

ジャジャジャーンの前に8分休符一拍があるので

す。ウン、ジャジャジャーンで始まっているのです。

8分休符一拍あることにより指揮者はよけい振り

にくいし合わせる方は余計合わせにくいのです。
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ですから皆緊張して緊張して集中して集中して

ジャンと行くのですごい音が出る仕掛けになって

いるのです。ですから運命という曲は世界中のど

のオーケストラがやってもすごい音が出る仕掛け

になっているのです。ですからベートーベンのす

ごい所は見えないものを大事にしたのではなく聞

こえない音を大事にしたのです。ですからそうい

う所が一流の理由なのです。良寛さんの字もどう

いう場面でかかれたのかと言うと、子供が凧揚げ

をしていたのです。なかなか風が吹いてこなくて

凧が上がらない。子供たちが良寛さんの所にやっ

てきてこの凧に上がるようにおまじないの字を書

いてくださいと頼んで書いてもらったのが滅茶苦

茶下手に見えるこの字です。何気なく書いている

ようでものすごく印象に残るバランスで出来てい

ます。こういうところが一流かそうでないかの違

いなのです。

　そしてこの絵は禅問答です。これは日本最古の

水墨画ですが、真ん中に男が一人立っています。

手に小さな瓢箪を持っています。その下の川に大

きなナマズが泳いでいます。この問題は手に持っ

ている小さな瓢箪で大きなナマズを捕まえよとい

うことです。無理な問題をどうやって解くかが禅問

答です。この問題は室町幕府第4代将軍足利義持

が考えたのですが、お父さんはかの有名な金閣寺

を作った足利義満です。義満は政治的経済的にも

大変な権力者でしたので息子に実権を譲らなかっ

た。息子は徐々に仏教に興味を持って最終的に禅

僧になります。その禅僧仲間に如拙という禅僧が

居て彼は中国に留学して仏教と芸術を勉強して

日本に初めて水墨画という技術を持って帰ってき

ました。義持が如拙に書かせたのがこの水墨画で

す。当時31人の高僧が居て31人全員にこの問題

を解かせました。31人の答えが書いてあります。

どいう答えが書いてあるかというと、例えばナマ

ズはとてもヌルヌルしているので瓢箪に油を塗っ

てヌルヌルさせたら勢いで入るのではないかと

か、一見すると何を言っているのかなとおかしな

答えばかりですが、それでは禅問答というのはそ

もそも何のためにするのかということです。私た

ちの修行では未だにこういう禅問答をやっており

ます。私も解いてきました。よく例えられるのは悟

りを満月とすると禅問答というのは満月を指さす

指です。先ほどの絵では何が言いたいのかという

と大きなナマズが例えば悟りとか人の心とか大き

な夢とかで小さい瓢箪は自分自身とか人間とかつ

まり悟りはどうやったら得られますか、貴方の大き

な夢はどうやったら叶えられますかということです

が、論議を超えて自分自身でしっかり修行して自

分の力でその答えを自分で導き出せということで

す。

　100のものを110にするとか120にする。これ

はちょっと頭が良かったら誰でも出来ます。原価を
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削るとか売る販路を開くとすれば出来ます。しかし

リーダーというのは右も左も行けない何やってい

いか分からない。その時にどうやって同期を超え

る答えを出せるかというのがリーダーなのです。

ですから1のものを1万にするとかゼロから5万

作るとかそういうことをしなければならないので

す。その時に禅問答の考え方が非常に参考になり

ます。禅問答は論議を超えることを一番重視して

います。

精進料理：

　精進料理は禅が生み出した素晴らしい文化です

が。最近ベジタリアンの人が増えています。世界

から沢山の方々が精進料理を食べに来ます。申し

訳ないのですが私はベジタリアンの人々をイマイ

チ信用出来ないというしっくりこないのです。な

ぜかというと僕はベジタリアンなのだという人に

限ってよく見てみると革靴を履いていたりするの

です。つまり自分の健康だけしか考えていないと

いう人がベジタリアンという人に沢山います。精

進料理はそういうことから全く別物です。精進料

理は何かというとこれは仏教の実践なのです。精

進料理を日本で最初に修行の中心に添えたのが

永平寺を作った道元です。当時道元は京都で修業

していたのですが、何か違うと思い本場の中国で

修業しようと中国に行きました。向こうでは桑の実

とか干しシイタケとか日本の食材が美味しいと結

構有名でした。中国に着いた時一週間ほど入国を

待たされました。その時甲板であるお坊さんと衝

撃の出会いをするのです。なぜ衝撃を受けたかと

いうと当時人生40年ですがその甲板に来たお坊

さんは見たところ60 歳くらいでわざわざ食材を

買いに来ていたのです。日本では考えられないと

びっくりしたのです。そのお坊さんに和尚さん大

変なお年と見受けられますが今日はどこから来ら

れたのですか？と聞きますとここから30キロくら

い離れた道場からやってきたとのことです。そん

な遠い所からわざわざ食材を買いにきたのです

か。和尚さんのような高僧は道場でお経したり座

禅をしたりして若い者に来させたらいいではない

でしょうかと言いましたら、お坊さんは異国から来

た若いお坊さんである君は仏教のことを何も分

かっていない。と一言言って帰って行った。心の中

にものすごいモヤモヤが残ったのです。入国許可

が下りて道元は道場にいくわけですが、そこでま

たあるお坊さんに会うのですが真夏の一番暑い

炎天下の昼下がりに道場の庭でお坊さんが若芽

を干していたのです。そのお坊さんも真っ黒に日

焼けして腰が曲がって大変お年のお坊さんが真

昼間の暑いなかで若芽を干しているのです。それ

を見て道元はまた尋ねるのです。和尚さんなぜこ

の昼間の一番暑い時に若芽をほしているのです

か？もう少し涼しくなってからのほうがいいのでは

ないですかと言いました。そしたら今若芽を干す

のが一番いいのですとお坊さんは答えました。そ

れでは他にもお坊さんが沢山居ると思いますが、

なぜ若いお坊さんに手伝ってもらわないのですか

と言いましたら、そのお坊さんは一言自分でやら

なければ自分のためにならないと言いました。つ

まり精進料理というのは自分でやらなければなり

ません。仏教では素晴らしい教えが沢山あります

が、それを知識として持っていても全く意味があり

ません。

　お盆で檀家さんのところに行きますとどこでも

お茶がでてきます。お茶を沢山飲みますとトイレ

に行きたくなります。トイレに行きますと結構な割

合であいだみつおカレンダーがはってあります。

なかなかいいことが書いてあります。カレンダー

を毎日見ているであろうし、その言葉も教えも分

かっているであろうにもかかわらず実生活では全

く活かされていないので全然意味がないのです。

精進料理というのは修行で得た仏教の素晴らしい

教えをどれだけ再現するかその表現のひとつの方

法が精進料理なのです。ですから精進料理という
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のはまず自分でやらなければいけない。且つもの

を無駄にしない。そして食べる人のことを考えて

やるわけですが、作る方も修行ですがいただく方

も修行なのです。残さずいただく、味わっていた

だく、感謝の心を持つ。そしてテレビなどで最後に

ご飯の中にお茶を注いで沢庵できれいにさらって

いただくというシーンをご覧になったことがあると

思いますがあれはもちろんご飯を無駄にしないと

いうこともあるのですが、もうひとつは皿を洗う人

のことも考えろということです。作ってもらった上

に汚いものを返したら非常に手間です。食べる方

は少しでも洗う手間が省けるようにきれいにする

のです。お互いに精進の心を持ったら精進料理で

す。ただ単なる野菜料理ではない訳です。実はこ

ういうところが仏教の教えの表現で、そこが大事

なところです。

日本の「道」

　日本にはいろいろ「道」とつくものがあります

が、道とつくものはほぼ全て禅の影響を受けてお

ります。先日あるイタリア人から質問をされまし

た。弓道とアーチェリーはどう違うのかと。これは

全然違うのです。何が違うのかというと弓道は矢

を的に当てることを目的としていません。アーチェ

リーは矢を的に当てる、そして点数を競うこれが

アーチェリーの競技です。弓道はまず道場に入る

前に一礼してそして自分の立ち位置まで行って呼

吸を整えてそして矢を射ってそれから一礼して出

ていく。弓道で一番大事にしているのは弓と矢を

使って肩をしっかり整えることによって自分の精

神状態を極限までもっていく、集中力を極限まで

持っていくそれが目的です。ですから自分の精神

状態が極限までいっていたら勝手に矢が的に当た

るそれを確認する作業です。そこがアーチェリー

と一番違う。他の競技で言えば例えばフエンシン

グ、この間太田選手が一本とって剣を放り投げま

したけれどあれはフエンシングだからあれでいい

のですが、剣道で一本とった後にガッツポーズをし

たら一本が取り消しになります。剣道で一番重視

しているのは一本とることではありません。残心

です。一本とったあとの剣に心を残しておくことを

重視しているのです。最後一礼するまでは競技で

す。あるものを使って剣でもよいし、弓と矢でもよ

いし、筆でも何でもいいですが、ある道具を使っ

て自分の精神状態を極限まで高めていくというの

が日本の「道」なのです。精神をいかに高めるか、

それが禅なのです。先日アメリカの映画監督であ

るマイケル・ムーアさんが来られて私と一対一で

座禅をしました。マイケル・ムーアさんは日本の文

化にも非常に造詣が深くて、こんな質問をされま

した。宮本武蔵は侍であり、侍というのは人殺しを

生業していたのであろう。禅は仏教であろう。仏

教は平和主義であろう。平和主義である禅が人殺

しの侍に何を教えていたのかという質問です。日

本人ではなかなか出てこない鋭い質問です。それ

が、私が先ほど言った答えです。つまり武蔵は禅で

何を学んだかというと殺し方を学んだのではあり

ません、精神状態を最終的には剣を使わないで丸

腰で勝つというところまで武蔵はいったのですが

いかに心を制するか、自分の心を鍛えていくか、

そこを禅で学んでいったのです。道というものを

極めるには禅が必須なのです。

300年、400年後を想って：

　京都の観光寺院では今一番何が問題かというと

一番の問題は困っていないということです。文化

財が沢山ある。ほっといても人が来る。全く困って

いないのです。しかし今はいいのですが、今から

300年、400年後にその文化財が残っているのか

というと多分残っていないと思います。ただ単に

管理しているだけで、ひとことで言えば昔の人は

偉かったというだけです。やはりそれぞれの時代

にそれぞれの素晴らしいものを残していく努力を

していかないと私は京都も、日本も薄っぺらくしょ
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うもない国になるのではないかという危惧を持っ

ています。最近はデジタル技術で風神・雷神をコ

ピーしてしまいますが、これをやってしまうとこれ

から100年、200年後の教科書には平成時代はキ

ヤノン、エプソンの時代でしたとなると思います。

それでいいのか、ただ単に同じものを再生産でし

かないです。一番は人が育たない。お寺は人を育

てる場所です。絵師にしても庭師にしてもお寺と

いうステージを通して一流になっていく。そこがお

寺の役割だと思います。ですから今回は御用絵師

を採用しました。本堂が出来た400年前には俵屋

宗達、長谷川等伯、狩野探幽といった素晴らしい

絵師が全員特定の30年の間に出ているのです。

なぜそんなことが起きたのかと調べてみたとこ

ろ、当時は御用絵師というシステムがありました。

今はヨーロッパのスタイルですので絵が出来たら

絵を購入するパテントを買うこれが今のスタイル

ですが当時は違います。生活丸抱えです。食べる

ものも画材も住むところも全て寺とか城が提供し

ます。サラリーマン初任給くらいの給料も払って

います。その代りずっと住み込みです。絵師たち

は一生懸命修行しながら立派な絵師になることが

出来ました。そのシステムがうまくいっていたので

す。ですから約300年ぶりに御用絵師というシス

テムを復活させました。

御用絵師：

　最近イノベーションという世の中ですが私はす

ごく懐疑的です。新しかったらいいのか？新しいか

ら良いのではないと思います。新しいものを作っ

てもすぐ駄目になるものも沢山あります。大事な

のは新しいことではなくて良いか悪いかその一

点だと思います。昔の方が良かったらもう一回復

活させればよいし、今の方が最高だったら続けれ

ばいいし新しいものが良かったら採用すればいい

し、ただ単にそれだけです。良いか悪いか判断出

来る自分の物差しがない、そこが一番の問題で

す。そういうものをちゃんと身に着けてるのが必

須だと思います。今回御用絵師というプロジェクト

を始めて一番は海外からの評価が非常に高いの

です。これをやっているのは日本だけです。一番

最初に取材に来たのはロシアのサントペテルブル

グのアートの雑誌が取材に来ました。近頃お寺の

中でファッションショーをやったりロックコンサート

をやったりするところがありますが否定はしませ

ん。あれはあれで意味があると思いますが、私は

そのあと何かあるのですか？ああ面白かったとい

うことで終わってそのあとお寺に来ないと思いま

す。それでいいのかということです。やはり何回も

来ていただくそしてお寺でしか得ることが出来な

い教えを持って帰ってくるそこがお寺の役目です。

このプロジェクトの宣伝広告は一切しておりませ

ん。やったのはウエブサイトを作る。ビデオを作る

これだけです。しかしバイリンガルでやる。これを

こだわってやっています。それだけで世界中に広

まるのです。今回のプロジェクトはお寺の中で襖

絵を描くというど真ん中のど真ん中のことをやっ

ている訳です。どこからもつっこまれることがない

本当のど真ん中をやっているのです。それで十分

なのです。それでものすごくインパクトを与えるこ

とが出来ます。ですからわざわざ奇をてらう必要

はないのです。

現場：

　今回新しい試みを入れたのですが、どういう試

みかと言いますと、これは私が学生の頃にイタリ

アのフィレンツエに行った時に路地を歩いていた

らある靴屋さんに出会いました。狭い路地で靴屋

さんをやっているのですがおじさんが一人でやっ

ているのですが値段を見ると結構いい値段で7万

円、8万円くらいするのです。しばらく見ていたら

それが結構売れるのです。なんでこんな商売が成

り立っているのかなと思ったのですが、そこを通る

人達はちゃんとおじさんの手仕事を見ているので
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す。これだけ手間がかかってこれだけ丁寧にやっ

ているのだから7 万円、8 万円するなと納得して

購入しているのです。これはすごいシステムだな、

何かに応用出来ないかなと思っていました。今ま

ではお寺というものは文化財、あるもの持ってい

るものを皆さんに観ていただくというのが今まで

のスタイルです。しかし今回私共が始めたのはま

さに作っているところを観ていただくということ

で、村林絵師が自分のアトリエを紹介して案内し

て自分がどういう気持ちでこの絵を描いているの

か、まさに現場を案内するツアーを始めました。1

カ月前から募集するのですが、毎回募集始めて3

分でいっぱいになってしまいます。皆さんはやはり

あるものを観るのではなく人の成長とかまさにこ

れが文化財になるのかという瞬間が観れるという

ことが皆さんの心を打つということが分かりまし

た。一匹雀を描くのに500羽練習してから描いて

いるのです。私自身はすごく絵が下手なので、昔

は絵が上手な人はいいな、ちょっと練習したら良

い絵が描けるのだなと思っていましたが、実際に

見ていると全く違って苦悩の連続です。滅茶苦茶

練習しています。その様子を皆さんに観ていただ

いたりしています。道具は日本最高のものを用意

しています。紙は日本産みつまた100％で越前和

紙の五十嵐さんという一番の職人さんに普通の

襖紙の1.5倍位の厚さで特別に紙をすいてもらっ

ています。墨も最高の墨を用意しています。茶碗

でも工芸品でもこれは大事なものだからと蔵にし

まっておかなければならないと大事にしまってい

る人がいますが、しまっていてもものの価値は絶

対生まれません。使わなければいけないのです。

良いものだからこそ使うのです。そうることによっ

てまた次の世代に伝わっていくのです。とにかく

良いものだから使うという方針でやっています。

最新の村林絵師が描いた雀の絵があります。ビデ

オで紹介した時の雀の絵と全く違っています。こ

れは最短の筆使いで描いています。もともと村林

は少女漫画出身なのですが、今はこのような最高

の雀の絵を描けるようになっていますが、これがま

さにお寺で絵を学ぶ意義なのです。今はお寺に即

したしかも自分のタッチで一生懸命絵を描いてい

ます。ちょうど今本堂をやっておりあと一年弱くら

いで出来るのではと思います。

ここ半年の変化：

　最後に海外のお話をします。昨年ダボス会議に

行ってまいりました。スイスのダボスで行われる会

議ですが、世界中から2,000人少々様々な分野の

リーダーがいらっしゃるのですが、大体政治経済

なのですが、少数ですが宗教家、アーティストが

招待されます。昨年は全日本仏教会の代表として

東大寺の長老様と私の2名で参加しました。安倍

首相も来られて日本の注目度が高かった訳ですけ

れども、行く前は政治経済の会議にお坊さんが参

加して何の意味があるのかと思っていましたが、

行ってみてひとつすごくびっくりしたこと、行く意

味があったと思ったのはいわゆるリーダーと呼ば

れる50代、60代の方から日本の坊さんの話を聞

きたいというリクエストが一件もなかったのです

が、しかし20 代、30 代の世界中の若いリーダー

達は日本のお坊さんから話を聞きたいとものすご

いリクエストがありました。世界中の様々な分野の

リーダーとお話をしましたが、例えば中国の銀行

家とお話をしました。彼は中国の中央銀行の若手

のリーダーですが、自分は仏教徒で、今までは高

度経済成長期でしたのでマーケット若しくはお金

を信じていれば良かった。しかしここ2、3年高度

経済成長にも陰りが見え始めて果たしてこのまま

で良いのか、やはり自分たちの心のよりどころが

必要なのではないかという若い人達が増えてきた

ということで、その中でやはり仏教なのではない

かという人達が沢山居るのです。しかし残念なが

ら中国では文化大革命で寺社仏閣が全部破壊さ

れしまった。もともと仏教というのは中国から日本
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に伝わったものだけれども、日本には中国に無く

なってしまった仏教の正しい教えがまだしっかり息

づいている。だから自分は日本のお坊さんから仏

教の正しい教えを学びたいということでしたが、中

国の銀行員というのは悪いやつばかりと思ってい

ましたが、こんな殊勝な人も居るのかと非常に感

動した覚えがあります。ですから世界の若い人た

ちは日本の宗教、日本の仏教に非常に興味を持っ

てしかもそこに心のよりどころ見出そうとする人

たちが少なからず居るということです。これはここ

半年の話ですが、急に新しい人たちがうちのお寺

にやってきます。経済的に完全なる成功をおさめ

た大金持ちの人達がグループを組んで妙心寺に

禅を学びにだけ来る人達が出てきたのです。それ

まではそんなことをする人は一人も居ませんでし

た。この半年でそういう人達が徐々にしかも確実

に数が増えてくるようになりました。彼らはやはり

心のよりどころを、何のために金儲けをしているの

かと気づき始めた人が結構出てきているのです。

おそらく一番の理由は稲盛さんの影響だと思いま

す。稲盛さんはうちの妙心寺で得度されたのです

が、稲盛さんの盛和塾というのがありますが中国

の経営者からも注目を受け妙心寺にやってきます

し、実際リピーターもおられて中国の人達と言え

どもこれから心の面の勉強と言うか心のお土産と

いうかそういうものを日本に求めて来られる方が

増えるのではないかと思っています。

サクラダファミリア：

　ダボス会議の後、世界で活躍されている日本人

を訪ねるということでヨーロッパを回りました。ま

ず行ったのはバロセロナです。サクラダファミリ

アの主任彫刻師の外尾悦郎さんという方がいらっ

しゃいます。昔ネスカフェの CMに出ておられま

した。外尾さんからいろいろお話を伺いました。

外尾さんは本当に素晴らしい方ですが、何故かと

いいますとサクラダファミリアはヨーロッパのカト

リックの教会の中でも多分5本の指に入るすごい

教会です。ガウディが設計して未だ完成をみてい

ませんがこのヨーロッパの5本の指に入る教会の

建築の責任者を日本人がやっているということは

すごいことだと思います。京都で例えたら金閣寺

とか清水寺の棟梁をスペイン人が出来るのかとい

うことです。絶対できないと思います。もともと外

尾さんは妙心寺派の九州のお寺の檀家さんで京

都で学ばれてバロセロナ行かれました。主任彫刻

師になってある時に壁にぶちあたられたそうで、

そこでカトリックに改宗されたそうです。日本人で

ある外尾さんがなぜこのようなすごい教会の責任

者をされているのか聞きました。外尾さんの答え

は、日本人はジェネラリストであって拘りがない。

今までもスペイン人が主任をやっていたそうです

が皆うまくいかなかった。すぐ2～3年で辞めると

か自殺するというそういう歴史がありました。ガウ

ディがあまりにも偉大過ぎた。なぜ外尾さんが責

任者をやられているのかというと外尾さん曰くガ

ウディは教会を作ろうとしたのではない。ガウディ

は楽器を作ろうとしていた。完成すると塔がパイ

プオルガンのパイプのようになり、鐘を鳴らすと

バロセロナ中が素晴らしい音に包まれる仕組みに

なっています。ですからガウディは教会ではなく

て、音楽の無いミサはあり得ない、だから音楽自

体をミサにしてしまうという発想で、教会ではなく

楽器を作ろうとしたのです。だから自分は建築を

やったり彫刻を勉強したのではなく楽器をひたす

ら勉強したのです。だからうまくいっていると言っ

ていました。胸に突き刺さっている言葉がありま

す。「最近は個性が、個性がと言われていますが、

オリジナルをだすためにはオリジンを勉強しなけ

ればならない。」原点とは何かということです。ガ

ウディは何を見ていたのか、何を原点としていた

のか、そこをきちんと探らないとオリジナルには

なれないと言っていました。まさにそうだと思いま

す。
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　中に入って柱を指さしながら説明してくれまし

たが、本当に長く愛されるものを作ろうと思ったら

美しいだけでは駄目だと言っていました。確かにこ

の亀の彫刻は美しい、美しいだけではありません。

雨が降ったら雨が柱をつたって亀の口から出るよ

うになっている。ですから機能的でありそして美し

い。だからこれだけ長く愛されるという話です。

竜安寺の石庭：

　これはまさに石庭と同じです。竜安寺の石庭で

すがぱっと見ただけではなんですごいのか分から

ないと思います。私も高校生の時この庭を見た

ときなんでこの庭がすごいのか分かりませんでし

た。しかし見れば見るほどすごいと思います。400

年ほど近く経った庭ですがただ単に美しい庭でし

たら400年ももたない、途中で建物に代ったり違

う庭になっていると思います。400年もっていると

いうことは理由があります。なぜもっているかとい

いますとまず見た目が美しい、且つこういった石庭

には教えがあります。庭の中には石が15個ありま

す。縁側から見るのですが、どこから見ても15個

全部は見えません。必ず1個、2個が見えません。

そのように設計されているのです。15というのは

昔から完全を表す数字です。七五三全部足すと

15です。15夜とかいろいろあります。どこに居て

も15個は見えません。つまり人間はいついかな

る場合も完全にはなりえいない。若しくは見る場

所によって同じものはなくつまり同じものをみて

自分の見方が正しいと思うなといった戒めが込め

られているのです。ですからこの庭に教えがある

のです。そして且つこの庭は実は非常に機能的な

庭です。昔は電気がありませんでした。ですから周

りに白い砂を敷いておくと光が反射して部屋が明

るくなるのです。明かりとりなんですね。よく外人

さんが来てこの砂は何で白いのか、赤とか青は駄

目なのかと聞かれます。この庭は白でなくていけ

ないのです。なぜかというと光を取り入れている

からです。ですからこの庭は教えがあって、美しく

て、機能的だから400年もっているのです。です

からサクラダファミリアであれ竜安寺であれやは

り長く愛されるものには理由があるのです。

ミラノ訪問：

　そしてミラノに行きました。ミラノではブッチー

教皇様と対談いたしました。400年近く経ってい

るアンブロジアーナという図書館ですがヨーロッ

パ三大図書館の一つでお会いしました。この図書

館のコレクションはすごくて例えば紀元前3世紀

のギリシャのパピルスに書かれた薬草の本とか、

ダビンチのデッサンも沢山ありました。君は日本

人だから特別に見せてあげると14世紀の終わり

にキリシタン大名はローマ法王に向けて少年使

節団を派遣しました。その時の肖像画の原画がこ

こにあるのです。当時の日本の絵は浮世絵みた

いな絵のほとんどでしたので実際はどういう顔を

していたので分からないのですが、そこには初め

てヨーロッパに日本人が紹介された絵があるので

す。その絵を見ると日本人の少年たちはガリガリ

で色黒だったと一目りょう然で分かります。こうい

うものを見せてくれながら教皇様が言われたこと

は、今の世の中はインドネシアとかブラジルとかタ

イとかいろいろな国が金銭的に豊かになって先進

国に追いつきつつある。しかし日本とイタリアは

絶対に諸外国に負けない、それがこれである。今

まで引き継いできた哲学、文化、伝統、宗教これ
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は今から作ろうと思っても絶対に真似できない。

これが私たちの最大の強みであると言っていまし

た。私もまさにそうだと思います。私たちは外ばか

り向いています。アメリカがどうだとか、フランス

がどうだとか、シンガポールがどうだとか、いろい

ろ言っていますが、そんなことではなくもっと自分

たちの中に目を向けるべきだと思います。ブータ

ンの国王が来たときGDPではなくGNH（Gross 

National Happiness：国民総幸福度）が大事と

話題になりましたが、最近政府も皆もシンガポー

ルは素晴らしい、知的財産を集めてお金が儲か

る国にしましょうと言っていますが、この間発表に

なったOECDの調査によると世界中で最も幸福

度の低いのがシンガポールとのことです。果たし

て私たちはそういうものを目指すべきなのだろう

かと思います。外ばかり目を向けるのではなく、

もっと私たちは自分たちがやってきたことに目を

向けるべきだと思います。そしてその後ミラノの

スカラ座を訪問しました。

スカラ座そしてパリのカトリック学校：

　スカラ座になぜ行ったのかと言いますと、ちょ

うど2 年前になりますが、妙心寺にある外人のう

るさい集団が来て受付をやっていた人が困ったの

です。私が助けに行ったらうちのパンフレットを持

ち出して妙心寺の天井絵はなんだと質問があり、

「雲竜」だと答えると、見る価値があるのかと聞い

てきたので、カチンときて絶対見るべきと案内しま

した。「八方睨みの龍」といってどこに行っても睨

まれているように見える。手前から見たら龍が下っ

ているように見えて、向こう側から見たら龍が上っ

ているように見えてそういうだまし絵になっていま

す。それを見て彼らはすごいと感嘆しダビンチより

すごいのではないかと言い始めました。もっとな

いかと言われ石庭とか禅門とかのお話をしたら帰

りがけに、「有難うございました。マエストロ、ヨー

ロッパに来られたら是非私たちの所に来てくださ

い」と言われ、それまでどういう人達か分からな

かったのですが、貴方たちは日本に何をしに来た

のかと質問をしたら、大阪のフェスティバルホール

で30 数年ぶりにミラノのスカラ座のオペラの公

演があったのですが、その演者の皆さんでした。

だからうるさかったのです。ですからせっかくミラ

ノに行きましたので、スカラ座にご招待頂きまし

た。オーケストラボックスに入らせていただき真ん

中のセンターボックスで拝見させていただいたの

ですが、スカラ座の公演の前に皆さんに座禅のレ

クチャーをしました。今スカラ座では座禅がブーム

になっています。イタリアにおけるオペラというの

は日本における歌舞伎とか茶道のように文化の中

心中の中心にあるわけです。そこで座禅が認めら

れているのは将来的にものすごくインパクトがあ

ると思います。

　そしてパリにある幼稚園から高校まで一貫のカ

トリックの学校で、中学生200人に教会の中で仏

教の授業をしてきました。ヨーロッパでの宗教は

混沌としています。カトリックの学校であってもカ

トリックだけではなく他の宗教を勉強しなくては

いけないということで学校の外から講師を呼んで

イスラム教とかユダヤ教とか仏教そういう違う宗

教の勉強もしておりその一貫で私は日本の仏教

の紹介に中学校で授業をさせていただきました。

ですから日本の仏教は非常に注目され高い評価

を得ているということです。

最後に：

　最後に日本の仏教の新しい流れというか試みを

ご紹介してこの話を終えたいと思います。ちょう

ど3 年ほど前からになりますが、尼崎で非常に画

期的なFMの番組が始まりました。それが「8時だ

よ神仏集合」です。どういう番組かと言いますと

神社の神主さん、仏教のお坊さんそしてキリスト

教の牧師さん、この全く違う宗教の宗教家三人が

集まってリスナーのお悩み相談を受ける番組が始
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まっているのです。これはおそらく日本でしかあ

りえない番組だと思いますがものすごく画期的で

す。この間イタリアの新聞が取材に来ていました

が、ある宗教の宗教家お悩み相談を受けることは

あり得ると思いますが、全然違う宗教の宗教家が

ひとつのお悩み相談を受ける、リスナー側にすれ

ばいろいろないろな考え方があるのかということ

で安心感が得られますが、これは喧嘩にならない

かと言われますが全く喧嘩になりません。私も準

レギュラーで出ているのですがこれは非常に画期

的な番組で、日本でしかない番組です。

　そしてもうひとつ。私どもが始めたのは宗教者

駅伝です。これは京都マラソンの時にやるのです

が42.195キロを4つの区間に割って世界中から

宗教者だけを招待して宗教者間で繋ぐ駅伝を始め

ました。これは宗教対抗ではなく、例えば第一走

者はイスラム教のイマーム、第二走者はキリスト

教の牧師さん、第三走者は仏教のお坊さん、第四

走者が神社の神主さん、このように宗教バラバラ

で一つの襷を繋いでいく駅伝を始めたのです。今

の世の中は宗教者間ではお互いの宗教を学ぼう、

融和しようという動きが非常に活発になっていま

す。宗教者会議みたいのを世界中でやっています

が、たいがい会議室の中でやるので全く発信力が

ない。且つ言い方が悪いですが、来る人がおじい

ちゃんばかりです。駅伝は走らなければいけませ

んのでどうしても若い人達が活躍できる場面とな

りそして市民マラソンと一緒にやるので発信力が

あるということで非常に注目を頂いています。駅

伝は、実は京都発祥なのです。第一中継地点は仁

和寺、第二中継地点はノートルダム女学院前、第

三中継地点が京都イスラム文化センター前、ゴー

ルが平安神宮と全部宗教施設です。これが世界に

広がってルクセンブルグでも開催されるようにな

りました。これだけ宗教がありながら宗教間のい

ざこざは日本ではほとんどありません。これは世

界中で見て奇跡だと思います。こういった私達が

持っている寛容性のある心、宗教観、これは世界

に是非もっと発信するべきと思います。

　実際前ローマ法王からご招待頂きバチカンに

行ってお話しさせて頂いた時にもローマ方法は非

常に日本に期待されてました。

　世界中の科学者 75 名、宗教者 75 名が京都に

集まり、・・・を科学すると言うシンポジウムを開催

しました。今の時代、科学と宗教をもっと距離を縮

めようということでダライラマさんを中心にこうい

う活動もさせて頂いています。その中でもシンポ

ジウムを是非日本でやりたいということで日本で

開催しました。私達が思っている以上に世界の皆

さんからの期待が高いですし、そして私達が学ぶ

べきところ、この先がなかなか見えない世の中に

ありながら私達の身近な所にその将来を見通すヒ

ントがあるのではないか、その一端を今日のお話

で少し皆さんにお分かり頂ければ幸いでございま

す。　丁度4時になりましたのでこれで私のお話

を終わらせて頂きます。本日は長時間有難うござ

いました。
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　以前、『工作機械と私』にて、学生時代はエンジニアを目指し、御縁があり工作機械など技術を紹介提案す
る仕事についたと書きました。実のところ、この仕事についてからずっとエンジニアへの思いは心の片隅に
ありましたが、いつの日か自分の中で一つの答えが出ました。何のきっかけでそう思うようになったのかは定
かではありませんが、物を売り込む仕事が一番重要な仕事ではないかと思うようになりました。
　最近の仕事は新規開拓がほとんどですが、お客様に海外製の機械をPRした事により商談が進んだお話を
紹介したいと思います。
　私としては輸入機械の経験はありませんでしたが、新規のお客様の為に目新しいPR商材を選びました。
納入へは功を奏した格好となりましたが、輸入機であるが故の大きな問題発生のお話しをいたします。
　先ず海上輸送についてですが、今回の機械は超重量である為に定期コンテナ船は使えなく、その輸送船
を探すのにも苦労し、その中で十分条件を満たす船が見つかり、海運会社からは毎日輸送船の運航情報が
入って来て安心していたところ、海運会社から船のトラブル発生により最寄りの港に停泊しいつ出港できる
かは未定であると！。
　機械完成時期はもう一週間も無い中、瞬時に海運会社に代わりの船の手配を依頼し、あらゆる手を尽くし
て輸送船を見つけてもらったが納期はさらに伸びる。納期が非常に厳しい中での手配であり本当は1日でも
早く日本に持って来て欲しい物件である。次の船は港から機械の積み込みが無事終了し順調に日本に向かっ
ているとの連絡を受け数日で日本へ、これで安心と思っていたところ、またしても海運会社から連絡が入り、
天候不良の為に少し引き返して停泊しましたと！またしても納期が・・・。
　しかし、船が来ない問題により平行して大問題が発生しました。国内陸送である。
　超重量機の為にトレーラーも重機も国内に限られた台数しかない物を手配しており、ちょうど年度末の為
に重機会社としても移設など仕事がいっぱいとの事である。客先に無事に早く納入しなければならない。し
かも今回はすべてが自分にかかっている。高額な追加金額、納期遅れなどいろいろな課題が頭をよぎって
いった。
　結果的に、海運、重機会社、またお客様の受け入れ態勢、メーカーの据付作業など、すべての状態を確認
しながら、今できる一番最良なスケジュールを立て、無事にお客様工場に納入となりました。商談時から、い
ろいろな問題を想定しながら、すべてを考慮しながら進めた結果、船の遅れは想定外でしたが新規ユーザー
へ海外メーカーの設備を、超重量用輸送船、重機などの手配、度重なる輸送納期変更時への早急な決断、金
額や納期の万が一の保険掛けなどを考慮しながら、今まで全くやったことのない商談をまとめた事は、今ま
での経験が無いとできなかったと振り返る次第です。
　もし、私が若い時であったならば、ひとりでは対処できなかったのではないかと思われます。ましてや輸送
船がこんなに予定が狂う、重機のスケジュールが抑えられないとなれば、恐ろしくパニックに陥ったであろう
と想像します。
　今回の事で、経験と申しますか日頃から積み重ねてきたことが身についていたからこそ出来たのだと改め
て思いました。「経験は必ず生きていると！」。
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　第23期「基礎講座」は例年通り営業経験3年未満の方々を対象にして日本工業大学で開催されました。
今年は定員一杯（120名）のお申し込みをいただき、2回の開催実施となりました。
　受講いただきました各社様へは心よりお礼を申し上げます。受講生におかれましてはここで得られた成果
を今後の営業に生かされますようお願いいたします。

開催日： 第1回　6月18日（木）～20日（土）　受講生60名
　　　　第2回　7月13日（月）～15日（水）　受講生60名
会　場： 日本工業大学学友会館・工業技術博物館・機械実工学教育センター・機械実習教室

S

E 教 育

平成27年度 SE教育｢基礎講座｣実施報告

講義風景

旋盤実演

きさげ仕上げ実習

測定風景

S E 教 育
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カリキュラム
第1日： 工作機械の概要、業界の現状を受講後、工業技術博物館で動態展示工作機械類等を見学。その後

機械工作センターで現在のNC旋盤、マシニングセンタ、放電加工機、5軸複合加工機等を見学。
更に立形マシニングセンタによる加工実演を見学。

第2日： 午前中、工作機械の要素、切削理論、加工物材料を受講。午後は実習講師のもと、旋盤、フライス
盤、ボール盤、測定、キサゲ・ヤスリ仕上げ作業の5工程の実習。

第3日： 午前中はプレス加工とプレス機械の基礎を受講。午後は生産材設備販売担当の心得と仕事。引き
続き特別講座（工作機械業界の変遷と現状、一般常識問題）を受講。

 （第1回は、第2日・第3日の午後の講義、実習は2グループに分かれて交互に実施。）

　日本工業大学のご協力を得て実機による実習を体験され、工作機械の理解と親しみをかなり深められた
と思います。受講生各位には会社へ戻られて今後それぞれの分野で活躍されますとともに近い将来日工販
SE資格の取得に挑戦されることを切に希望いたします。
　当講座の開催にあたり、多大なご協力をいただいた日本工業大学工業技術博物館館長の松野教授をはじ
めご指導をしてくださいました講師の皆様に紙面を借り心よりお礼申し上げます。
　ありがとうございました。

S

E 教 育
S E 教 育

フライス盤実習

マシニングセンタ加工実演
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認定No. 会社名　 合格者名

15-24-2995 三菱商事テクノス㈱ 田中　佑樹

15-24-2996 三菱商事テクノス㈱ 永岡　謙一

15-24-2997 サンコー商事㈱ 宮城　貴大

15-24-2998 合田商事㈱ 山下　雄史

15-24-2999 三菱電機㈱ 平井　裕也

15-24-3001 ユキワ精工㈱ 椿　　良太

15-24-3000 ㈱　 森　野 村上　幸市

認定No. 会社名　 合格者名

15-24-3006 住友商事マシネックス㈱ 笠松　耕二

15-24-3007 三菱商事テクノス㈱ 松井　　健

15-24-3008 オークマ㈱ 松永　優樹

認定No. 会社名　 合格者名

15-23-3009 ㈱ 兼松 KGＫ 先田　千早

15-23-3010 ㈱ 兼松 KGＫ 高橋　　剛

15-23-3011 ㈱   東  陽 真木遼太郎

15-24-3012 伊藤忠マシンテクノス㈱ 佐藤　亮太

15-24-3013 ㈱ 兼松 KGＫ 原田　典明

15-24-3014 帝通エンヂニヤリング㈱ 那須　敦彦

15-24-3015 三菱商事テクノス㈱ 篠﨑　大樹

15-24-3016 三菱商事テクノス㈱ 李　　天蛟

15-24-3017 三菱商事テクノス㈱ 中尾　清久

15-24-3018 三菱商事テクノス㈱ 髙田　裕之

15-24-3019 ユアサ商事㈱ 高寄　陽成

15-24-3020 岡谷機販㈱ 村田　宗之

15-24-3021 ㈱   東  陽 中谷　　慎

15-24-3022 ㈱   東  陽 酒井　義貴

15-24-3023 ㈱ ジーネット 景山　浩規

15-24-3024 大幸産業㈱ 田中　重信

15-24-3025 宮脇機械プラント㈱ 奥山　堅斗

15-24-3026 ㈱   山  善 高木　悠多

15-24-3027 オークマ㈱ 後藤　健太

15-24-3028 喜一工具㈱ 迫野　隆二

15-24-3029 昭栄産業㈱ 平沢修一郎

15-24-3030 日光機械㈱ 北野　広祐

認定No. 会社名　 合格者名

15-24-3002 サンコー商事㈱ 浅野　直彦

15-24-3003 ㈱   東  陽 神谷　勇人

15-24-3004 ワシノ商事㈱ 梅田　祐史

15-24-3005 三菱ＵＦＪリース㈱ 大木　慎一

今回の発表は2015年7月、8月、9月、10月の合格者36名です。

2015年7月合格者7名

2015年9月合格者3名

2015年10月合格者22名

2015年8月合格者4名

日工販SE合格者 第204回発表
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三菱電機㈱
関西支社産業メカトロニクス部放電加工機課

宮　本　康　正

　はじめまして！　三菱電機㈱ 関西支社 産業メカトロニクス部 放電加工機課の宮本と申します。
　このたび三菱商事テクノス㈱ 大阪支社 産業機械部 松井係長からバトンを引き継がせて頂きました。歴
史あるリレー随筆にお声掛け頂けました事、光栄の極みで御座います。若輩者で御座いますが偉大な諸先
輩方へ習いまして随筆差し上げますので、暫し御付合い御願い申し上げます。
　私は、三菱電機㈱に2013年7月に入社して3年目、今年で37歳になります。弊社には転職で入社する事
となり、3社目の勤め先となります。前職は計測機器業界、前々職では半導体業界でそれぞれ営業職に従事
しておりましたので、工作機械業界は初めての経験となりました。同じ営業職でありますが、異業種からの転
職という事もあり工作機械業界特有の文化や歴史、社内の決まり事を理解する事に四苦八苦していました。
又、お客様だけでなく代理店様、販売店様の方々とのやりとりも多かった為、入社当初は関係各位に大きな
ご迷惑と心配を掛けていたのではないかと思います。
　しかしながら、周りの方々の多大なご支援、ご指導、ご鞭撻を頂けた事で失敗を繰り返しながらもようやく
仕事に慣れました。この業界、古き良き時代の文化が色濃く残り人情味ある諸先輩方が数多くいらっしゃる
為、何かあっても相談を聞いて下さったり、飲ミュニケーションによる親睦深化が行われ、仕事を頑張る原動
力になっています。私は飲む事が好きなので、飲ミュニケーションは大変嬉しい限りです（笑）。
　尚、日工販ニュースは幅広い方々の御目に留まるかと思います。私、業界ではまだ経験が浅く人脈も少な
いので、もし何処かで皆様にお会い出来る機会があればお気軽にお声掛け願います。一期一会の出会いを
大切にさせて頂ければ幸甚に存じます。
　さて、先日の事となりますが地元の友人達と集まり楽しい時間を過ごしました。友人の中には仕事柄、全国
各地に転勤する者もおり、久しぶりに会って酒を酌み交わす事も出来ました。話題は色々な事に及び、学生
時代の話に始まり仕事の話、家庭の話、趣味の話など様々でした。若輩者とはいえ最近よく上がる話題が健
康の話であり、気付かぬうちにあっという間に年を積み重ねたものと感じました。気持ちはまだ若いつもりで
すが体は正直なもので、以前は朝まで将来の夢を熱く語り合った友人達も今では日付が変わる頃に帰宅しよ
うとします（笑）。
　仕事も友人達との付き合いも健康あればこそなので、しっかりと自己管理したいと思います。
　そろそろお別れとなりますが、次はメルダスシステムエンジニアリング㈱ 加工機システム部 営業第一課 

主任 外川 雄一さんにバトンをお渡ししたいと思います。
　外川さんは長年に渡って工作機械業界に携わり、産業メカトロニクス製品を数多く取扱われています。
又、熱心なお仕事ぶりに私も刺激を受ける事が多く、益々、頑張って工作機械業界を盛り上げて行かなけれ
ばと感じます。外川さんからリレー随筆の場で、是非とも自己PRしたいとの事で次のバトンを快諾頂きまし
た。それでは外川さん、宜しく御願い致します！
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「 東 京 百 景 」　又吉直樹 著

三菱UFJリース㈱
機械営業部営業 Ⅰ 課チームリーダー

野　田　涼　太

　著者の又吉直樹さんが「火花」で芥川賞を受賞し、芸人ではなく小説家として一気に有名になられました。
「火花」がマスコミ等で取り上げられることの多い中、本屋でその隣に平積みになっていた『東京百景』に
ついてご紹介したいと思います。 

　まずこの本を読もうとした動機ですが、芸人の方の書く文章ってどんな感じなんだろう？と思ったことと、
装丁もおしゃれで気に入ったこと、また、私の育った馴染みある土地の固有名詞（主に三多摩地区）がたくさ
ん目次に並んでいたことです。 

　この本は、又吉さんのエッセイ。東京が舞台となっており、私小説風な話を含め100編程綴られていま
す。短いもので半ページ、長いものでも数ページであり大変読みやすくなっています。又吉さんが高校卒業
後に上京し、東京での生活のひとつひとつの思い出と場所をうまく絡ませながら描写していて読み応えがあ
ります。 

　この本の魅力は、著者の感じている東京の風景と、読者の感じている東京の風景を重合わせられるとこだ
と思います。 

　この本を読んでいるうちに、芸人（というか文学家）の感じる東京の風景と凡人である私の感じている東
京の風景の共通点の多さ！？には何かの運命を感じてしまいました（私が勝手に思っているだけかもしれま
せんが…）。 

　例えば、この本の一番初めの「武蔵野の夕日」という一編では、又吉さんが井の頭公園で 出会った半裸の
老人とのエピソードや、外国人宣教師に話しかけられた思い出がつづられています。 

　私自身も井の頭公園での思い出は数えきれない程あり、いろんなシーンを思い出します。印象に残ってい
るシーンは、又吉さんと同じで、何か変わった人を見かけた事や、宣教師がうろついていたイメージが強い
です。井の頭公園というと一般的には綺麗な桜のイメージや家族連れがボートに乗っているシーンが一般的
ですが、不思議なものですね。 

　私は東京で育ちました。社会人になってから地方勤務も多く経験しましたが、やはり東京の街には又吉さ
んと同じように100以上の思い出が詰まっています。 

　営業という職業柄東京の大田区や葛飾区に代表されるような工場集積地域にここ数年足を運ぶことが
多くなりました。どちらかというと、育った地域ではない為、同じ東京であっても馴染みは強くないはずです
が、町工場の密集したエリアに足を踏み入れると 

　何故か懐かしい感じがします。油の匂いや、機械の動かしている音などを聞いていると、故郷に戻って来
た感じがします。こんな思いをするのは私だけなのでしょうか、と考えながらこの本と日々の営業先での外回
りを重ね合わせている日々です。
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　2015年度も半分が過ぎ、各社期初の計画達成に向けご多忙の所と存じます。
　そのような中、私たちを取り巻く経済環境はと言いますと、工作機械業界では米国の牽引、国内におい
ては補助金政策などもあり2015年の受注見込みは1兆5,500億円以上と予想されており、好調とされた
2014年を更に上回る勢いであります。また、自動車業界においても中国・アジア諸国での不安要素はある
ものの引き続き強気な設備投資が進められおり、私どもの営業環境としては大変心強いことであると感じま
す。
　さて、私は我社に入社して25年となりますが、ここまであっという間の25年であったというのが正直な感
想であります。思い返してみますと入社した当時は何もわからずままただ先輩について回ることから始まり、
1年も過ぎると一人で営業をする事となるのですが、お客様と話しをしても内容が理解できず挙句の果ては

「今から言うことをノートに書いて先輩にみてもらって」と言われるあり様で、まさに「御用聞き」であり営
業とは到底言えないものでした。それでも25年営業としてやってこれたのも、指導に当たっていただいた上
司、諸先輩方々のおかげであると大変感謝をしております。
　現在では、上司・先輩として部下・後輩の指導、教育にあたるという立場となった訳ですが、入社した頃に
助けて頂いた上司と今の自分はどうなのでしょうか？
　本屋へ行くと「上司の心得○ケ条」とか「部下に尊敬される上司とは？」など、この手の本が数多く並んで
います。また、毎年その年の新入社員を対象とした理想の上司なるアンケート結果が発表されており、2015

年は松岡修造、池上彰、イチローが上位3名との事であります。
　これらはあくまで理想論であり、部下の言い分、上司の言い分とすべてを聞いていたのではキリがありま
せん。また、各社組織の違いや社風の違いもあり感じ方は色々であると思います。
　「部下がミスを恐れず仕事が出来る環境を作ってあげる事」
　「すべての部下を公平な目でみて接する事」
　「すべての事に口を出すのではなくある程度は本人に任せる度量を持つ事」
　「常に部下と会話を持つ事を心がけ、良い結果には必ず褒めてあげる事」
　「机上でのみ仕事をするのではなく、なるべく現場へ出向く事」
　これらは、私が私の上司をみて感じたことや助言として頂いた事をもとにした、「私の上司としての心得」
であります。前記しましたが考え方、思いはそれぞれ違うと思います。
　まだまだ至らぬところが多々ありますが、とにかく会社という組織の様々な人がいる中で、上司、部下、先
輩、同僚と、どの関係においてもお互いを信頼することが大事であり、自分が育てて頂いたことを、育てる立
場としてしっかりと受け継ぎ実践していきたいと思っています。
　冒頭に申し上げましたが、経済環境はいまだ底堅いものであります。業界を盛り上げるべく我が社も一丸
となり業務に従事してまいりますので宜しくお願い致します。

サンコー商事㈱
執行役員 刈谷支店長

佐久間　吉 光

「上司と部下」



日工販ニュースVol.1─2015 ─ 46 ─

最近日本国内においても「ギヤスカイビング」という新しい歯車加工法が注目されています。

ここではこの新工法に関しての基本的な内容と、その特長に関して説明します。

1．ギヤスカイビング工法とは

  端的に言えば、「工具とワークを相対的に傾け同期回転させることにより発生する相対速度

を用い歯車加工を行う工法」となります。工具とワークを通常の歯車の噛み合いのように平

行な軸で同期回転している状態から、下図に示す通り交差角と呼ばれる角度（ψ）傾ける事に

より歯すじ方向にすべり（相対速度）が発生します。それを実切削速度としてワーク軸方向に

送りをかけて工具歯形をワークに連続転写創生する加工法になります。

  この原理自体は古くから提唱されていたものですが、近年の制御・工具・機械技術などの進

化により実用化され、欧州市場を中心に普及し日本国内にも広がってきました。

2．ギヤスカイビング工法の特長

  従来の歯切り工法には、エンドミルによるミーリング工法や工具の歯形をワークに転写する

ホブ・ギヤシェーパ・ブローチなどの創生加工法など様々な工法がありますが、このギヤス

カイビング工法は連続創生加工に当たり、内歯車も外歯車も加工出来る点が独特で、特に内

歯車加工に関しては唯一連続創生できる点で注目されています。その工法の主な特長を2点

以下に取り上げます。

ひとくち

豆知識
「ギヤスカイビング」工 法とは



日工販ニュースVol.3 ─2015─ 47 ─

豆知識・統計資料

特長1：高周速加工による生産性の向上

　　　　内歯車シェーパ加工の切削速度が設備の軸送り速度に起因しているのに対して、ギヤ

　　　　スカイビング加工は主軸回転での高速連続創生加工であるため、生産性が格段に向上

　　　　します。

　　　　また工具の最適切削速度設定が可能になり、工具ランニングコスト削減すなわち製品

　　　　単価を削減する事が期待できます。

特長2：製品のコンパクト化・軽量化

　　　　外歯段付き歯車などの場合、ホブ加工での不完全歯形部寸法を最小化する事が可能に

　　　　なり、製品のコンパクト＆軽量化設計に寄与できます。

　　　　

※ギヤスカイビング工法は、ニーズに合わせた設備構成の工夫や、更なる技術的進化により

様々な可能性を含んでいますので、今後も注目に値する工法です。

工作機械業種別受注額（2015年9月）
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統計資料

工作機械・FA流通動態調査1
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統計資料

工作機械・FA流通動態調査2
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出所：経済産業省「生産動態集計」、財務省「貿易統計」

マシニングセンタ動向

NC旋盤動向

統計資料



三菱商事テクノス㈱　加治屋　裕文
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　私の住む上海市は中国人民共和国直轄市で、6,340km2の面積（東京都の面積
の3倍）の中に約2,400万人が生活している中国最大の都市で、言語は普通語と
上海語の2種類の中国語が使われる上に世界各国から人が集まっているので街中
では様々な言語が飛び交っています。
　日本人長期駐在者も5万人程度居り、出張者と合わせると常時7、8万人（？）の日本人が生活している為、
すし屋、天ぷら屋、そば屋等様々な専門日本食店が有り、特に最近は肉好きの私には大変有り難い事に日式
焼き肉、トンカツ店が人気で古い店は潰れ新しく奇麗で美味しい店がどんどんオープンしています。
　日本食に限りますが、競争が激しい分価格帯も日本の都会と大差無いレベルで、うまくやりくりすれば週に
2、3回（？）は生ビール＋日本食に有り付く事が出来、食環境では日本と同等以上の生活が出来ています。
　私が中国で駐在生活を始めたのは2012年4月で、2015 年3月までの3年間は広州、今年の4月から上
海に転勤して生活しています。広州と上海という大都市で生活している事から、内陸の重慶や長沙、武漢周
辺のお客様へ訪問する度に、私の名刺を見て「上海や広州みたいな都会に住んでいて、中国で駐在生活し
ていますと言うな！」といつもお叱りを受けます。とは言われるものの月の半分は中
国各地を出張巡回しているので、いろいろな土地に訪問でき、四川省のピリ辛料理や
湖北省の激辛料理、広東省の飲茶料理、夜は屋台など各地の郷土料理を食べ歩いて
います。
　食生活は満足しているので、今後の課題として、万里の長城や兵馬俑等、駐在して
いる間に有名観光スポット巡回ツアーを計画しようと企んでいます。
　私が出向している菱商（上海）貿易有限公司は、2003年に上海に設立。当初は設
備の貿易業務が中心でしたが、今では工作機械を中心とした設備全般の販売、据付
け、テスト加工、サービスまで対応する会社となりました。事務所内に技術、サービススタッフが常駐してい
る為、気軽に技術的な質問が出来る環境は各営業スタッフの成長に役立って居り、将来日本でも展開出来た
らと感じています。又、50名弱居るスタッフの半数以上が日本語を流暢に話しますので、仕事上の会話は日
本語で全く問題無く、事務所内で中国語を使う必要が無いので言い訳に成りますが中国語がなかなか上達
しないまま3年半の月日が経ってしまいました。
　今年は中国経済全体が良く無い環境ですが、この国には他国に無い圧倒的な市場規模が存在しチャンス
は常に有りますので、不景気で有るこの時期に再度戦略を練り直し来年以降の回復期に一気に打って出れる
様現在準備中です。
　今後は、中国現地法人から日本側を刺激出来る様な新しい試みにチャレンジし、この世界最大の市場をガ
ンガン攻め続けて行きたいと思います。

広州支社のメンバーと

ピリ辛四川料理

中国の年会（忘年会）
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編集後記
● 2013年Vol.3号の編集後記に当時招致が決まったばかりの東京オリンピックの事を「国や自治体の借金が増え将
来世代に更なる付けを廻してしまう不安が拭えません」と書きました。あれから2年、新国立競技場、エンブレム
の盗用疑惑など既に迷走状態です。加えて新設される予定の他の競技場の建設費も大幅に膨らんでいます。予定
の倍なら可愛いほうで海の森水上競技場のように、招致計画では約69億円であったものが再試算で1,038億円と
10倍以上という到底理解できないものもあり、建設中止などの見直しが行われましたが東京都の負担増だけでも
約1,000億円とのことです。これに後々のしかかってくる後年度負担（維持管理補修費用）を考えると恐ろしい気
がします。予算を過少に見積ったり、需要予測を過大に見積ったりして計画を承認させる手法は昔から使われて
おり、前者にあたる東海道新幹線は「2,000億円を超えると国会で承認されない」との見込みにて1,725億円で国
会に上げたという話があり、用地買収が困難を極めたこともあり最終予算は3,800億円に膨らんでいます。後者
にあたる瀬戸大橋は当初1日4万8000台の通行予測が、開通前まで3度も下方修正され、1日2万4900台に。と
ころがブームが去った後の通行台数は1日1万5000台程度になってしまい、その後2009年春から2年間実施さ
れた高速道路休日上限1000円施策で持ち直したものの現在では1日2万台強に止まっています。東海道新幹線は
結果として大成功であったと思いますが、瀬戸大橋は周囲に禍根を残した事例が存在します。瀬戸大橋の途中に
ある与島に建設されたフィッシャーマンズワーフは、初年度は予想を上回る集客があったものの高額な通行料金
が災いし3年目には赤字転落、その後経営譲渡や1000円施策に翻弄され2011年に閉鎖され廃墟となりました。
現在オリンピック関系のニュースを見ると、過去の失敗が教訓として生かされていなく、結果オーライの事例が
自分たちに都合がいい成功体験として国や自治体の中枢にいる人達に綿々と継承されているように思います。
（稲垣）

 最近の気象・自然現象て！　想定外の規模と件数で我々に立ち向かって来るようで異常ですよね。箱根山、阿蘇
山、桜島等の火山噴火や、今迄にない最大風速80mの台風や1時間に100ﾐﾘ以上のゲリラ豪雨、爆弾低気圧、また
38度、39度といった記録的な猛暑、季節はずれの積雪等何かが少しづつ狂っている感じがします。このように自
然の猛威を振るわせているのは、経済生活を営むわれわれが原因を起しているのでしょうね！。もっと一人一人
が自然と向き合い、共存していくことを考え、何か対応すべきでしょう。先ずは自分の身近な省エネ活動からと
思い、必要以上の電燈はつけない、むしろ消し回る、便座は必ず蓋をする、水道は小まめに止める等思いつくもの
から始めている今日この頃です。皆さんは如何ですか？（手塚）

行事予定
西部地区講演会・忘年懇親会 ………………………… 12月2日（水） 新大阪江坂東急イン
中部地区講演会・忘年懇親会 ………………………… 12月3日（木） メルパルク名古屋
東部地区講演会・忘年懇親会 ………………………… 12月4日（金） KKRホテル東京
定例理事会……………………………………………… 平成28年1月13日（水） 第一ホテル東京　
賀詞交歓会……………………………………………… 平成28年1月13日（水） 第一ホテル東京

展示会
2015国際ロボット展 …………………………………… 12月2日（水）～5日（土） 東京ビッグサイト

会員消息
社名変更
　賛助会員 OKK ㈱（旧社名 大阪機工㈱）（10月1日）
入　　会
　メーカー賛助会員  倉敷機械㈱　取締役社長　吉田 純一
　　　　　　　　　　 〒940-8603　新潟県長岡市城岡1-2-1
　　　　　　　　　　 電話 0258-35-3040　　FAX 0258-35-6249
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